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Falsa e incompleta, información del contralor del instituto, señalan 

Noble propósito del IFE, comprar edificios que ahora renta: 
consejeros 
 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 22 

Los consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE) ratificaron su decisión de ejercer este año los 348 millones de 
pesos del Fondo de Modernización Inmobiliaria, creado con “ahorros” e “ingresos propios” que tuvo el organismo 
durante 2010. 

En conferencia de prensa, consideraron que las descalificaciones del contralor general del instituto, Gregorio 
Guerrero, se sustentan en “información falsa e incompleta”, amén de que el funcionario se ausentó de las 
reuniones de la junta general ejecutiva donde se discutió la reasignación presupuestal y la creación de dicho fondo. 

El consejero Marco Antonio Baños cuestionó que se pretenda revertir una decisión cuyo objetivo es “noble”, pues 
se busca adquirir inmuebles que desde hace muchos años se rentan, con el propósito de reducir la carga 
presupuestal ddel IFE, que sólo en los pasados cinco años ascendió a mil 81 millones de pesos. Al mismo tiempo, 
fustigó que “haya medios de comunicación irresponsables” que han sugerido que detrás de este proyecto hay visos 
de corrupción en el organismo. En su momento, el presidente del instituto, Leonardo Valdés, dijo que “el IFE no 
creó bolsas artificiales ni abusó solicitando presupuesto adicional”. Tanto Valdés como el secretario ejecutivo, 
Edmundo Jacobo Molina, explicaron que los 348 millones de pesos están conformados por 111 millones de 
ingresos propios y el resto constituyen ahorros de la partida mil por numerosas plazas que se mantuvieron 
congeladas. 

Sin embargo, el consejero Alfredo Figueroa fue el más claro en descalificar los fundamentos de la información 
proporcionada por el contralor, la que es “incompleta y falsa, para decirlo con claridad”. Dijo que Guerrero no 
asistió a las reuniones donde se determinó la reasignación de la partida presupuestal, y desacreditó sus 
afirmaciones de que se trataba de un subejercicio, pues en rigor se trata de ahorros del orgamismo. Aseguró que 
en la postura del contralor hay “ausencia” de responsabilidad por sus dichos e incluso, cuando ya se sabía que 
hubo un error en sus cifras –omitió aludir a los 111 millones de pesos de ingresos propios, citó que se devolvieron 5 
millones, cuando en realidad fueron 72 millones de recursos no ejercidos, según dijo el consejero–, la 
responsabilidad política de un funcionario implicaría rectificar las aseveraciones falsas. 

La consejera Macarita Elizondo fue la que citó los fundamentos legales de la decisión de los consejeros: la Ley 
Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, que permite a los organismos destinar ahorros generales 
en sus presupuestos a otros programas que no afecten el logro de metas. Esto es, dijo, “mientras se cumplan las 
metas, se pueden hacer ahorros generales y destinarlos a programas prioritarios”. Los consejeros Benito Nacif y 
Francisco Guerrero reivindicaron la transparencia del IFE y señalaron que en el debate en torno al tema deben 
atenderse los argumentos del organismo sobre las razones para reasignar el presupuesto. De acuerdo con las cifras 
ofrecidas por el secretario ejecutivo, de los 655 inmuebles que ocupa el instituto en todo el país, 31 son propios, 49 
están en comodato y 575 son arrendados. 
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El TEPJF, para garantizar los comicios: Alanís 
ARIANE DÍAZ 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 22 

Garantizar la legitimidad de las elecciones, contribuir a la estabilidad política del país, así como a una transición 
pacífica del poder, son los retos fundamentales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
afirmó su presidenta, María del Carmen Alanís Figueroa, durante su conferencia magistral en el simposio 
Democracia y ciudadanía, efectuado en la Facultad de Estudios Superiores Acatlán de la UNAM. 

En la conferencia titulada Los retos para la consolidación de la democracia, la magistrada explicó que la 
legitimidad de los comicios proviene de su legalidad, “misma que el tribunal electoral garantiza con su actuación 
cuando el proceso es impugnado. Contribuimos a la legitimación del representante electo”. 

Aseguró que el TEPJF contribuye a la estabilidad política del país emitiendo sentencias, las cuales en todos los 
casos han sido acatadas. “Así contribuimos a dar seguridad jurídica a los actores electorales. Además, no se 
cuestiona la realización periódica de elecciones apegadas a derecho”, señaló. 

Destacó que con la resolución de las impugnaciones, el tribunal “no sustituye el voto ciudadano, lo protege”, y que 
el TEPJF ha jugado un papel determinante en la transición pacífica durante los comicios. Apuntó que en procesos 
presidenciales, de gubernatura, diputaciones y senadurías, “la transición ha podido realizarse”. 

Alanís Figueroa apuntó que desde hace 2 mil 500 años, el reto de la democracia ha sido garantizar la participación 
de todos los ciudadanos. Asimismo, expuso que las instituciones electorales son garantes del ejercicio de los 
derechos a votar, ser votado y de asociación. 

 

Ratifican a consejeros electorales queretanos 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 36 

Querétaro, Qro. Con cinco votos a favor y dos en contra, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
ratificó en el cargo a seis de siete consejeros del Instituto Electoral de Querétaro, luego que el Partido Acción 
Nacional y aspirantes a ocupar ese cargo para el periodo 2010-2017 impugnaron la designación. Los magistrados 
determinaron que de los siete consejeros elegidos por la legislatura local en noviembre pasado, sólo Raúl Ruiz es 
inelegible porque fue registrado en un documento como director de análisis político del Comité Directivo Estatal 
del Partido Revolucionario Institucional. 
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Se busca alianza con PRD no sólo en el Edomex 

Tiene AN 10 personajes para elegir candidato, dice Madero 
 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 20 

El presidente del PAN, Gustavo Madero, manifestó ayer que el blanquiazul cuenta con “10 líderes nacionales”, 
entre ellos secretarios de Estado, gobernadores y legisladores entre los que puede salir el candidato panista a 
presidente de la República. 

Sostuvo que ningún otro partido tiene esa diversidad. “Esto nos pone en una posición de fortaleza; de hecho –
dijo– ya estamos en el proceso, en el que cada uno de esos liderazgos generará un proyecto de propuesta para los 
panistas y la ciudadanía”. 

Añadió que la dirigencia revisa los métodos de elección, “pero sin duda se hará con la convicción fundamental de 
que debemos hacerlo democráticamente, porque es una vía que ayuda a generar entusiasmo y da fortaleza a 
nuestros candidatos”. 

Recordó que ese método se empleó hace seis años cuando se eligió a Felipe Calderón como candidato. “Él logró 
despuntar, de una manera fuerte, rampante, hasta conquistar la Presidencia. Esta fórmula ha demostrado ser 
exitosa y queremos replicarla con nuestro abanderado en 2012”. 

En conferencia de prensa, el dirigente nacional del PAN anunció que avanzan las negociaciones con el PRD para 
construir la alianza electoral en el estado de México. Los comités directivos del blanquiazul y del PRD 
mexiquenses “hemos sostenido platicas formales para construir una alianza. Hemos avanzado mucho, tenemos ya 
proyectos de plataformas, un calendario de actividades y mecanismos de consulta que estamos próximos a definir 
con precisión”, dijo. 

Luego resaltó que con el PRD, el PAN busca alianza no sólo en el estado de México, sino también en Coahuila, 
Nayarit e Hidalgo. “En todos esos casos se cumplen las condiciones que hemos definido como requisitos para 
construir pactos, que es combatir cacicazgos, falta de convergencia democrática, atrasos, desigualdades, rezagos 
en justicia y pobreza. Se trata de estados que durante 82 años han sido gobernados por un mismo partido, lo que 
es insostenible. Señaló que la consulta en el estado de México “es un instrumento que estamos considerando y 
estamos próximos a validar cuál sería el mecanismo y las fechas para realizarla”. 
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Lozano se destapa para 2012 
M. BREACH, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 20 

Chihuahua, Chih., 9 de febrero. El secretario del Trabajo y Previsión Social, Javier Lozano, se destapó esta mañana 
como aspirante a la candidatura del PAN a la Presidenciapara 2012, para lo que dijo tener “naturales y claras 
aspiraciones”. 

De gira por Chihuahua, el funcionario federal contestó preguntas de los periodistas respecto de sus aspiraciones 
políticas. Sostuvo que tiene muchos años en el sector público: “lo disfruto, me gusta, he acumulado buena 
trayectoria con resultados”, subrayó en entrevista radiofónica. 

Sin embargo, acotó que ahora su interés inmediato está en el cumplimiento de su responsabilidad al frente de la 
Secretaría del Trabajo, “pero llegados los tiempos, vamos a evaluar y tomar la decisión”. 

Durante su gira por la entidad, en la que inauguró oficinas de la Junta de Conciliación y Arbitraje, Lozano, 
manifestó que el combate al crimen organizado no se puede realizar sólo con ametralladoras, sino también con la 
creación de empleos. 

 

Embargan al PAN-QR; proveedor exige pago 
JAVIER CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 36 

Cetumal, QR. Este miércoles fueron embargados a la dirigencia estatal del PAN un automóvil, una camioneta, 
equipo de cómputo y mobiliario de oficina por una demanda que el empresario Lino Flores Villareal promovió en 
demanda de 310 mil pesos por la elaboración de playeras y banderas para la campaña de la ex candidata a la 
gubernatura Alicia Ricalde Magaña. 
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Hacienda nos volvió a ver la cara: PRI 
 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 18 

Los coordinadores de los estados y de los tres sectores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara 
de Diputados denunciaron que el gobierno de Felipe Calderón ha impuesto reglas de operación imposibles de 
cumplir para las entidades gobernadas por priístas y afectadas por las lluvias del año pasado, por lo que no 
recibirán los recursos comprometidos para la reconstrucción. 

“Nos volvieron a ver la cara y Hacienda sólo nos dio atole con el dedo, porque no existe el fondo”, señaló el 
coordinador de los legisladores veracruzanos, Juan Nicolás Callejas Arroyo, en la reunión que el consejo 
consultivo de la bancada priísta sostuvo ayer con su coordinador, Francisco Rojas Gutiérrez. 

El legislador hizo referencia a que el PRI aceptó romper su acuerdo de bajar de 16 a 15 por ciento la tasa del 
impuesto al valor agregado (IVA), a cambio de que la Secretaría de Hacienda constituyera un fondo de 55 mil 
millones de pesos para la reconstrucción de municipios de Veracruz, Tamaulipas, Nuevo León y Tabasco afectados 
por las inundaciones. 

El dinero debió entregarse en octubre 

El pacto con Hacienda fue que los primeros recursos se liberarían entre octubre y diciembre, pero ayer los 
diputados priístas denunciaron que los municipios no han recibido un solo peso de dicho fondo. 

Las críticas iniciaron luego de que ayer por la mañana el diputado Baltazar Hinojosa invitó a un grupo de sus 
compañeros a una reunión en la Secretaría de Hacienda, en la que funcionarios de la dependencia afirmaron que 
el asunto lo resolverían directamente con los gobernadores. 

“Está claro que Baltazar ya lo estaba viendo con Hacienda y no se vale, sobre todo en un grupo en el que se supone 
que somos honestos. Y no se vale que nos llevaran a Hacienda sin una reunión previa, ignorantes de los temas”, 
sostuvo. 

Francisco Rojas pidió a Hinojosa que se defendiera, pero ante el cúmulo de críticas, el legislador tamaulipeco se 
enredó. Georgina Trujillo, de Tabasco, lo interrumpió varias veces y le dijo que los estados asumieron créditos 
para afrontar la emergencia. 

También el diputado Humberto Lepe se quejó de que Hacienda vuelve a recurrir a la imposición de reglas de 
operación imposibles de cumplir. “El PRI aprobó un presupuesto con un propósito y Hacienda lo aplica con un 
propósito distinto”, resaltó. 
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Exigen agilizar reinstalación de Manuel Añorve 
MISAEL HABANA Y SERGIO OCAMPO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 36 

Acapulco, Gro., 9 de febrero. El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Efrén Leyva 
Acevedo, amenazó con movilizar a sus militantes si los diputados locales siguen dando largas a la solicitud que 
envió el ex candidato priísta a la gubernatura, Manuel Añorve Baños, para regresar a la alcaldía de este puerto 
después de haber perdido la elección ante el abanderado a la coalición Guerrero nos Une, Ángel Aguirre Rivero. 

El Congreso de Guerrero acordó el martes turnar a la comisión de asuntos políticos y gobernación el oficio enviado 
por Añorve Baños, en el cual notifica al pleno que da por terminada su licencia. 

La presidencia de la mesa directiva pidió notificar a Manuel Añorve que de acuerdo con el artículo 47, fracción 29, 
de la Constitución local, “la resolución de las licencias de los integrantes de los ayuntamientos corresponde al 
Congreso del estado”. 

En conferencia de prensa, Leyva Acevedo acusó a los diputados del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y 
Convergencia –aliados en las elecciones estatales de enero anterior–, así como a los legisladores panistas y a los 
priístas simpatizantes de Aguirre, de no aceptar la solicitud de Añorve por “venganza política”. 

Añorve llegó a la alcaldía postulado por el PRI y el Partido Verde Ecologista de México con poco menos de 80 mil 
votos, un tercio del total. El resto fueron para PRD y Convergencia. 

Niega presunta concertacesión con la cúpula del PAN a cambio de respaldo en Nayarit. 

 

Presentan iniciativa para modificar decreto de presupuesto de egresos 

PRI y PRD demandan autorizar al GDF usar recursos para 
proyectos de coinversión 
ROCÍO GONZÁLEZ Y RAÚL LLANOS 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 40 

Diputados locales del PRD y del PRI se aliaron para dar marcha atrás a una disposición en el Decreto de 
Presupuesto de Egresos del Distrito Federal que acota las atribuciones del Ejecutivo local para embargar las 
aportaciones federales y lo obliga a cubrir una serie de requisitos ante la Asamblea Legislativa cuando pretenda 
destinarlas a proyectos de coinversión pública y privada. 
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El perredista Fernando Cuéllar y el priísta Octavio West presentaron una iniciativa en la Comisión de Gobierno 
para adicionar un artículo transitorio en dicha normatividad, para autorizar al jefe de Gobierno capitalino a 
utilizar recursos federales y propios para ocho proyectos que desarrollaría y serían concesionados a la iniciativa 
privada. 

Entre ellos se encuentra el arrendamiento de 30 trenes para la Línea 12 del Metro, la construcción y operación de 
reclusorios, la forestación y mejora de imagen del Viaducto, prestación del servicio de alumbrado público en 
vialidades primarias y Centro Histórico, mantenimiento de la infraestructura vial de la Línea 3 del Metrobús, y la 
renovación de señalamientos en vías primarias y ejes viales. 

Con estos proyectos, el gobierno capitalino comprometería 34 mil 93 millones de pesos de 2010 a 2026, lo que 
equivale a 80 por ciento de los ingresos que le corresponden por aportaciones federales en un año. 

La iniciativa, que se turnó a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública y se pretende presentar ante el pleno en 
el próximo periodo extraordinario, aduce como justificación que los candados impuestos por los asambleístas en 
diciembre pasado son “engorrosos”. 

Consultada al respecto, la presidenta de la Comisión de Hacienda, Valentina Batres, consideró que la propuesta 
debe rechazarse, pues no es competencia de los promoventes, debido a que en los artículos 122 de la Constitución 
y 46 del Estatuto de Gobierno del Distrito Federal se precisa que la facultad para presentar una iniciativa 
relacionada con el presupuesto de egresos corresponde exclusivamente al jefe de Gobierno. 

La Asamblea Legislativa también busca derogar la reforma a la Ley de Presupuesto y Gasto Eficiente de esta 
ciudad por la cual se le impone la prohibición a los delegados para utilizar más de 2 por ciento de su presupuesto 
anual para financiar sus propios programas sociales. 

En entrevista, el presidente de la Comisión de Presupuesto, Erasto Ensástiga, manifestó que ya se presentó la 
iniciativa de modificación y que, por el momento, se discute el porcentaje que se les dejará, pues hay propuesta de 
que sea 10 por ciento y otros fijan 4 por ciento. 

Al respecto, el secretario de Desarrollo Social del GDF, Martí Batres, precisó que desde el pasado 6 de febrero de 
este año el Consejo de Desarrollo Social del DF había enviado un oficio a los diputados locales para solicitar que se 
derogue dicha reforma. 
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PRD, único culpable del fracaso en BCS: dirigente 
 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 36 

La Paz, BCS, 9 de febrero. La búsqueda del poder sin un proyecto político y la falta de definición de actores como 
el gobernador Narciso Agúndez Montaño incubaron la derrota del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en 
las elecciones del domingo, reconoció el dirigente estatal perredista, Adrián Chávez Ruiz. 

Afirmó que lo ocurrido es resultado de factores individuales y colectivos, no de un presunto pacto entre los 
presidentes nacionales del sol azteca, Jesús Ortega, y del Partido Acción Nacional (PAN), Gustavo Madero. 

En respuesta a las acusaciones de Dolores Padierna, lideresa de Izquierda Democrática Nacional –corriente 
perredista que manejó la estructura electoral en el municipio de La Paz y en algunos distritos de la entidad– acerca 
de que hubo una entrega pactada de la gubernatura de Baja California Sur a cambio de la postulación de 
Guadalupe Acosta Naranjo como candidato de una alianza entre PRD y PAN en Nayarit, Chávez Ruiz dijo que no 
cree “en los héroes que todo lo resuelven ni en los villanos favoritos”. 

Señaló que no está de acuerdo con Ortega en hacer alianzas con el PAN, porque generan “confusión”, pero no por 
ello se debe descalificar “a la ligera” el trabajo de la dirigencia nacional del PRD en Baja California Sur. La mañana 
de este miércoles se inició el cómputo oficial de las elecciones de gobernador, presidentes municipales y diputados 
locales. La atención se concentra en el municipio de Los Cabos, donde el Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP) no computó 32 de las 284 casillas instaladas (11 por ciento), lo que inconformó a priístas y 
panistas. 

Al cierre de esta edición, el cómputo confirmó el triunfo del candidato de la coalición PRD-Partido del Trabajo 
(PT) a la alcaldía de Mulegé, Guillermo Santillán. También se confirmaron las victorias de la coalición PRD-PT en 
los distritos 7 y 16 de Los Cabos y 15 de Mulegé; de la coalición que formaron los partidos Revolucionario 
Institucional y Verde Ecologista de México en los distritos 1, 2 y 6 de La Paz y 13 de Mulegé, y de la coalición PAN-
Partido de la Renovación Sudcaliforniana en los distritos 4 de La Paz, 8 de Los Cabos, 9, 10 y 11 de Comondú y 14 
de Mulegé. 

La presidenta del Instituto Estatal Electoral, Ana Ruth García Grande, aclaró que las 32 casillas no fueron 
contabilizadas porque los números que aparecían en las actas de escrutinio eran ilegibles o tenían tachaduras, por 
lo que pidió paciencia a los partidos políticos para contar las boletas y obtener un resultado oficial. Destacó que los 
resultados del PREP no son definitivos y el porcentaje de casillas no computadas podría variar la tendencia. 

Mientras, la dirigencia nacional del PRD anunció en la ciudad de México que pretende lanzar a mediados de este 
mes la convocatoria para una consulta pública a realizarse la primera quincena de marzo, la cual definirá si el sol 
azteca forma una alianza con el PAN en el estado de México. 

Exigieron a la PGR instalar mesas receptoras para ratificar las 3 mil 760 denuncias. 
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Hay motivos suficientes para retirar registro al Panal, afirman 
maestros 

El consorcio electoral de Gordillo fue puesto al descubierto en Baja California Sur: Espinal 

KARINA AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 43 

El comité democrático del sindicato magisterial informó que la demanda contra el Partido Nueva Alianza (Panal) 
por distribuir propaganda en el interior de escuelas públicas fue firmada por 3 mil 760 integrantes del gremio de 
distintas entidades y por esa razón exigió a la Procuraduría General de la República (PGR) instalar “mesas 
receptoras” para ratificar este recurso, ya que los inconformes fueron citados por separado de un momento a otro 
y les fue imposible llegar a la ciudad de México para confirmar su demanda. 

Sergio Espinal, secretario general de dicho comité, destacó que los actos denunciados y la contundencia de las 
pruebas son “motivos suficientes para retirar el registro al Panal, para castigar a los mapaches electorales y para 
sancionar la omisión de las autoridades educativas”. 

Indicó que la estrategia “anti mapache” implementada por el magisterio disidente ya reportó un “primer triunfo” 
en Baja California Sur, ya que el “consorcio electoral” de Elba Esther Gordillo “fue puesto al descubierto” y los 
electores fueron informados sobre los aviadores que llegaron a aquella entidad para “comprar votos”, así como de 
la renta de casas y hoteles que forman parte “del despilfarro de recursos” que realiza el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) y el Panal. 

La sociedad fue enterada de la utilización de niños y jóvenes dentro y fuera de las escuelas del estado para realizar 
proselitismo político y llegar a sus familias, lo cual “es aberrante”, añadió. Recordó que el Panal alcanzó 1.6 por 
ciento de la votación en Baja California Sur, lo cual es una evidencia de que “la mafia elbista es vulnerable y 
derrotable”. 

Eugenio Rodríguez, de la sección 18 de Michoacán, destacó que lo ocurrido en Baja California Sur fortalece la 
disposición para contribuir “a frenar el uso del aparato constructor de fraudes” de Gordillo. 

El secretario del comité democrático de la sección 3 de Baja California Sur, Esteban Ojeda Ramírez, recordó que 
después que el candidato del Panal a la alcaldía de La Paz, Jorge Miguel Cota Katzenstein, “estaba en el primer 
lugar de las preferencias electorales, según las encuestas, cayó al cuarto sitio”. 

Ojeda Ramírez indicó que en aquel estado hay alrededor de 100 comisionados charros y además llegaron otros 
tantos de Sonora, Sinaloa y del valle de México para hacer operaciones en favor del Panal. Incluso contó que en el 
vuelo que abordó hacia la ciudad de México, algunos de éstos también viajaron y escuchó comentarios de que 
habían acudido a Baja California Sur por “el manejo de datos del ISSSTE” (Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado). 
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En aquella entidad, el delegado del ISSSTE, Efraín Monreal Gastélum, también es integrante del Colegiado 
Nacional de Organización del SNTE. 

 

El gobierno debe tomar en cuenta a productores nacionales: Beltrones 

Condiciona el Senado acuerdos comerciales con tres países de 
AL 
 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 20 

El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, anunció ayer que no ratificarán los tratados de libre comercio 
con Brasil, Perú y Colombia si el gobierno de Felipe Calderón continúa negociándolos unilateralmente, “sin tomar 
en cuenta la opinión de los productores agrícolas mexicanos”. 

Ante unos 200 dirigentes del sector social y miembros del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) –productores de 
bienes de exportación–, que solicitaron al Senado que no ratifique dichos tratados, ya que “la apertura 
indiscriminada de la economía atenta contra la agricultura nacional y llevaría a la pérdida de millones de empleos, 
desaparición de empresas y abandono de los cultivos”. 

Productores de café, papa, durazno, arroz, trigo, manzana, maíz, plátano, chile, aguacate, leche, azúcar y cítricos, 
así como ganaderos, avicultores y pescadores, entre otros, advirtieron: “es necesario que el gobierno federal 
construya una política de apoyo al campo, en lugar de dedicarse a promover sólo las importaciones”. 

El presidente del CNA, Juan Carlos Cortés, encabezó la reunión con la comisión de Desarrollo Rural del Senado, 
que preside el priísta Heladio Ramírez López, y a la que asistieron una veintena de legisladores de PRI, PAN y 
PRD. 

Los campesimos denunciaron que el secretario de Economía incluyó el sector agropecuario en el acuerdo 
comercial con Perú, “sin consulta y de manera unilateral. Nos engañó, porque había dicho que no lo iba 
considerar”. 

Sostuvieron además que los tratados con Colombia, Perú y Brasil pueden afectar las exportaciones mexicanas de 
carne a Estados Unidos, Europa y Japón, ya que “la apertura agrícola con esos países implica riesgos sanitarios, 
sobre todo por la fiebre aftosa. Y con Brasil –argumentaron– el riesgo adicional es que es un gigante, que tiene 
subsidios y protección para sus productores, lo que no ocurre con México”. 

Presente en la reunión, el panista Alberto Cárdenas, ex secretario de Agricultura, dijo a los campesinos: “voy a 
trasmitir a los senadores del PAN lo que acabo de escuchar y el próximo miércoles vamos a analizar el asunto para 
definir sobre los acuerdos. 
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“Sí nos interesa cuidar sus sectores, y más cuidar los bolsillos de la población, para que no siga pagando el azúcar 
más cara del mundo.” 

El priísta Carlos Jiménez Macías dijo que no compartía lo afirmado por Alberto Cárdenas, y pidió que “apoye la 
propuesta de dar mayores facultades al Senado para que el gobierno no siga deteriorando el campo”. 

El perredista Antonio Mejía Haro anunció que su partido, el del Trabajo y Convergencia no apoyarán la 
ratificación de dichos tratados, postura a la que se sumó Beltrones, hasta que exista un acuerdo interno con los 
sectores productivos del país. 

Ante los campesinos y dirigentes del CNA, el priísta señaló que “lo primero es reconocer que hacía mucho que no 
había tanta unidad contra una medida. Es difícil que alguien convoque a rechazarlo con tanta vehemencia como 
puede estar sucediendo con algunos funcionarios del actual gobierno”. 

Difícilmente –abundó– “podemos permitir que un acuerdo de esta naturaleza trate de firmarse sin que exista un 
acuerdo interno en el país”. 

Pardo Rebolledo, con simpatías en PRI y PRD; algunos perredistas apoyan a Higuera Corona. 
 
 
 
Se trata de una trampa del gobierno que pone en peligro a niños y adolescentes 
 

Legisladores instan a no tramitar la cédula de identidad; es 
riesgoso, dicen 
Temen que se pueda hacer mal uso de los datos de los menores y se vendan en Tepito 
 
Enrique Méndez y Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 18 
 
El grupo de trabajo que revisa si es conveniente la creación de la cédula de identidad exhortó a los padres de 
familia a que no caigan en la trampa del gobierno federal y no consientan que a sus hijos se les tomen sus datos 
biométricos. 
 
Además de que no es obligatorio y ninguna autoridad educativa ni empresa privada puede exigirla, nadie garantiza 
la reserva de la información de los menores de edad, y ello sí constituye un verdadero riesgo para los niños y 
adolescentes, expresó el diputado priísta Canek Vázquez Góngora. 
 
El coordinador del grupo de trabajo consideró irresponsable que el gobierno federal insista en construir una bases 
de datos con toda la información de menores de edad, cuando no ha logrado mantener bajo resguardo ni el 
registro de los usuarios de telefonía celular. 
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Ayer, además, el grupo acordó solicitar una reunión con el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, luego 
de que el funcionario se negó a comparecer ante la Comisión Permanente para explicar los detalles del programa 
de la cédula de identidad. 
 
Durante la reunión, legisladores de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática 
(PRD) resaltaron que el gobierno federal llevó a cabo una licitación poco transparente para la compra del equipo 
con el cual se recabarán los datos de las personas: iris y huellas digitales, y de las irregularidades en el decreto para 
expedir la cédula y las consecuencias de su aplicación. 
 
Porque el decreto no habla de que se expedirá la cédula únicamente a menores, sino también a adultos, y eso 
afectará la legitimidad y uso de la credencial para votar con fotografía, declaró. 
 
Luego de que Blake Mora dijo que no atenderá el exhorto de la Cámara de Diputados para detener la expedición de 
la cédula, Canek Vázquez lamentó que el funcionario forme parte de un gobierno que no escucha ni atiende al 
Congreso, de un Poder Ejecutivo autoritario e intransigente que no busca generar acuerdos. 
 
Sostuvo que la administración de Felipe Calderón ha aplicado un férreo control en los medios de comunicación 
para que no se cuestionen los riesgos de emitir una identificación de este tipo, y sobre todo porque se trata de 
millones de niños cuyos datos integrarán una base de datos que nadie garantiza, ni Blake, que en unos meses no se 
venda en Tepito o en Internet por 70 pesos, como ocurrió con la del registro de teléfonos celulares. 
 
Refirió que diputados panistas, con un cuadernillo que les entregó la Secretaría de Gobernación, han comenzado 
un carrusel en comisiones para cabildear en favor de la cédula. Ayer, por ejemplo, la diputada Rosi Orozco se 
presentó en la Comisión de Comunicaciones, con el pobre argumento de que la cédula busca defender la 
integridad de los niños, cuando el mayor riesgo para los menores es que sus datos estén en manos de un gobierno 
autoritario, como el del Partido Acción Nacional. 
 
 

Intenso cabildeo en el Senado para nombrar por consenso al 
nuevo ministro de la Corte 

Pérez Dayán tiene el respaldo de AN; los candidatos podrían exponer hoy sus propuestas al pleno 

ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 21 
 
Ayer se intensificó en el Senado el cabildeo entre las fuerzas políticas, con miras a alcanzar un acuerdo y lograr las 
dos terceras partes de los votos para elegir al ministro faltante en la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). 

El magistrado Jorge Mario Pardo Rebolledo suma simpatías en el PRI, y su homólogo Alberto Pérez Dayán tiene 
mayores respaldos en el PAN; no obstante, hasta ayer nada se había definido. El coordinador de la fracción 
panista, José González Morfín, aseguró que su bancada no ha recibido recomendación alguna del Presidente de la 
República. 
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“Desde el primer momento, el presidente Felipe Calderón me pidió que buscáramos consenso en torno a alguno de 
ellos, ya que había mandado tres candidatos con gran carrera judicial; ninguno con menos de 20 años de 
experiencia”. González Morfín dijo confiar en que hoy se logre un acuerdo con PRI, PRD, PT y Convergencia para 
“dar al país la satisfacción de completar la Suprema Corte con un ministro que salga de consenso”. 

El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, afirmó que quieren tomar la decisión con gran diligencia, ya 
que desde septiembre del año pasado, cuando falleció el ministro José de Jesús Gudiño Pelayo, la SCJN se ha visto 
obligada a trabajar sin uno de sus integrantes. 

Recalcó que los tres magistrados propuestos por el Ejecutivo tienen un alto nivel, pero en la evaluación, los priístas 
pondrán por enfrente que “se trata de reponer en el pleno de la Corte y en la sala que ha quedado incompleta a 
alguien que domine el derecho penal, que era la especialidad de Gudiño Pelayo”. 

De acuerdo con versiones de senadores del PRI, luego de recibir a los integrantes de la terna y de que 
comparecieron ante comisiones, la mayoría de los legisladores del tricolor se inclinan por Pardo Rebolledo. 
Valoraron que es la segunda vez que aparece en una terna; la primera fue a principios de 2000, cuando la decisión 
recayó en el ahora ministro Luis María Aguilar. 

En aquella ocasión los priístas dudaron, aunque Pardo Rebolledo les pareció también un excelente candidato; en 
esta ocasión están dispuestos a votar por él, pero a algunos de sus homólogos les pareció buena la intervención del 
magistrado Alberto Pérez Dayán. 

Este último suma simpatías entre los panistas, aunque la bancada está dividida, ya que algunos se inclinan por 
Pardo Rebolledo y también por Jorge Higuera Corona, el otro integrante de esta segunda terna. 

Los tres se reunieron ayer con senadores del PRD, que dudan también entre Pardo Rebolledo e Higuera Corona. 
La decisión la tomarán hoy en reuniones previas de cada bancada y, de haber consenso, hoy mismo los candidatos 
irán al pleno a exponer sus propuestas y luego se votará. 

 

Critican “infundios que dolosamente se propalan” 

Calderón, con buen estado de salud, informan en Los Pinos 
 
CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 17 

El presidente Felipe Calderón goza de buen estado de salud, fortaleza física y entereza, lo que es “claramente 
incompatible con infundios, rumores, aun dudas que dolosamente se propalan”. 
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Su secretario particular, Roberto Gil Zuarth, fue el encargado de hacer la inusual aclaración en un mensaje que dio 
anoche en Los Pinos y que incluyó un recuento de la agenda de trabajo del mandatario, para concluir que durante 
cuatro años no ha faltado ningún día por motivos de salud. 

De acuerdo con el informe, Calderón inicia su jornada a las 6:30 horas, hace ejercicio durante una hora, mantiene 
reuniones privadas e inicia actividades públicas a las 8:30 horas las cuales concluyen a las 10 de la noche. En total 
efectuó el año pasado mil 779 actividades, siete por día hábil en promedio. 

La explicación se da en el contexto de la polémica suscitada por el despido de la periodista Carmen Aristegui de 
MVS Noticias, tras haber pedido el viernes pasado a la Presidencia de la República que aclarara si el mandatario 
tiene problemas de alcoholismo, al hacer referencia a una protesta realizada por diputados del Partido del Trabajo 
en San Lázaro. 

Sin aceptar preguntas, Gil indicó en su mensaje programado de última hora que jefes Estado, líderes políticos, 
gobernadores, presidentes municipales, senadores, diputados, comunicadores, los mismos integrantes de la fuente 
presidencial y los que han convivido con él son los mejores testigos de que México tiene un Presidente que trabaja 
“incansablemente” por el desarrollo del país, es responsable y está entregado plenamente a sus funciones. 

“Este ritmo de actividades es la mejor expresión de su buen estado de salud, de su fortaleza física y de su entereza. 
Es también claramente incompatible con los infundios, los rumores y aun las dudas que dolosamente se propalan 
con el interés de dañar al Presidente, a su familia y a la institución que representa y que nos pertenece a todos los 
mexicanos”, expresó. 

Al desglosar las actividades del año pasado, indicó que el mandatario realizó 261 actos en la ciudad de México; 108 
giras nacionales y 17 internacionales; 49 entrevistas con medios de comunicación; 198 audiencias; 63 reuniones de 
gabinete, 135 para preparar discursos; otras 67 reuniones para revisión y firma de documentos jurídicos; 680 
encuentros temáticos sobre políticas públicas, y 201 acuerdos con el equipo de Presidencia. 

 

Recibe a los Yaquis de Obregón, campeones de la Serie del Caribe 

Bola rápida de Calderón en Los Pinos 
 
CLAUDIA HERRERA Y JOSÉ GARDUÑO GÓMEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 9 

El presidente Felipe Calderón hizo ayer una inusual demostración de sus dotes de jinete y de beisbolista. Muy 
temprano bajó a caballo del alcázar de Chapultepec, tras conmemorar la Marcha de la Lealtad, escoltado por el jefe 
del Estado Mayor Presidencial, Jesús Castillo, quien cabalgó a su lado. 

Con ello, el mandatario recordó la cabalgata que hizo el 9 de febrero de 1913 el presidente Francisco I. Madero, 
desde el pie del cerro de Chapultepec hasta la sede del gobierno. 
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De hecho, el secretario de la Defensa Nacional, el general Guillermo Galván, aludió a esa “epopeya” en su discurso, 
al recordar que a caballo y a pie, jóvenes militares escoltaron a Francisco I. Madero del Castillo de Chapultepec al 
Palacio Nacional. 

Enfrente del enrejado del alcázar, el michoacano, quien portaba la banda presidencial, trepó a un caballo color 
café, y continuó la pendiente hasta llegar a la parte baja de Chapultepec. Ahí abordó el vehículo que lo condujo a la 
residencia de Los Pinos. 

Detrás de él viajaron a bordo de una camioneta militar Hummer sus principales invitados: los presidentes del 
Senado de la República, el priísta Manlio Fabio Beltrones, y de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Juan 
Silva Meza, y el vicepresidente de la Cámara de Diputados, Francisco Xavier Salazar. 

Más tarde, el titular del Ejecutivo recibió en la casa presidencial a los integrantes del equipo Yaquis de Ciudad 
Obregón, campeones de la 52 Serie del Caribe de beisbol, que se disputó en Mayagüez, Puerto Rico, y que finalizó 
el pasado lunes. 

El mandatario se había mostrado orgulloso de recibir a los campeones de la Serie del Caribe y deseó que vengan 
muchos triunfos más para México. 

Agustín Murillo, tercera base del equipo campeón, leyó el discurso agradeciendo la invitación a la residencia 
oficial, diciendo: “El rey de los deportes está vivo en México. Nuestro triunfo fue el sexto título para un equipo 
mexicano y primero para Yaquis. Nuestro objetivo fue ser los mejores y lo logramos”. 

Los visitantes le obsequiaron una pelota de beisbol autografiada por todo el equipo y le pidieron lanzar una bola al 
receptor Iker Franco. Entonces, el Presidente provocó risas al pedir con buen humor que tuvieran “cuidado” los 
camarógrafos y demás fotógrafos que tomaban sus placas, por si el lanzamiento “le salía mal”. 

Después de reconocer que “no soy muy bueno en el beisbol”, se perfiló cual pitcher y lanzó la bola a toda velocidad. 

Su esposa, Margarita Zavala, también hizo un lanzamiento a la manopla de Iker Franco, entre aplausos de los ahí 
presentes. 

 

El estadunidense no merece mi respeto, afirma el rector Narro 

Nada respalda a Westphal, dice Blake 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 11 

El secretario de Gobernación, Francisco Blake, dijo que las recientes declaraciones del subsecretario del Ejército 
de Estados Unidos, Joseph Westphal, “están totalmente fuera de lugar”. 
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A pregunta expresa acerca de los comentarios del funcionario estadunidense, en el sentido de que los cárteles 
tienen potencial para tomar el poder en México, lo que ameritaría una respuesta militar de Washington, el 
responsable de la política interna aseguró que no hay ninguna circunstancia que respalde tal aseveración. 

–¿Qué bases tiene usted para decir que el narcotráfico en México no tiene fines políticos? 

–Porque no hay ninguna situación en la que se esté tomando alguna línea de ese orden. El crimen organizado es 
un crimen que extorsiona (sic), que secuestra, que afecta los intereses de las personas. Y por esa razón es una 
responsabilidad del Estado mexicano combatirlo. 

En entrevista posterior a la ceremonia por el 98 aniversario de la Marcha de la Lealtad, en el Castillo de 
Chapultepec, el funcionario reiteró que continuará la cooperación y el trabajo con las autoridades de Washington. 

Aun con las afirmaciones de Westphal, Blake Mora subrayó que la cooperación entre ambas naciones “sigue 
siendo una labor fundamental para el combate a la criminalidad”. 

Por otra parte, en el Senado de la República, los coordinadores de PRI y PAN, Manlio Fabio Beltrones y José 
González Morfín, respectivamente, rechazaron la posibilidad de que Estados Unidos envíe tropas a México ante el 
avance del crimen organizado. 

“Aun en el caso hipotético de que exista un gobierno incapaz de controlar la situación, habrá siempre un Estado 
mexicano que habrá de ponerse por encima para evitar que la delincuencia trastoque la paz pública”, sostuvo 
Beltrones. 

González Morfín dijo que la declaración hecha por Westphal, de la que después se retractó, es reprobable. “Es 
inaceptable para lo mexicanos; la soberanía es algo que nos une a todos.” Consideró que lo que Estados Unidos 
debe hacer es “poner los ojos en su casa” y dedicarse a combatir el consumo de doga en su territorio y el tráfico de 
armas a México. 

A su vez, senadores del PRD advirtieron que no puede desestimarse lo dicho por el subsecretario estadunidense, 
ya que es compartido por una parte del gobierno de Washington. 

Por separado, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro, opinó: “Me merece muy poco 
respeto una persona que ignora y desconoce la realidad de México, que no entiende lo que ha representado la 
lucha de estos últimos años y la pérdida de vidas, más de 35 mil”. 

Fabiola Martínez, Claudia Herrera, Andrea Becerril, Víctor Ballinas y Emir Olivares. 
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Gobernación no acatará petición de diputados 
 
FABIOLA MARTÍNEZ Y CLAUDIA HERRERA 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 18 

El titular de la Secretaría de Gobernación, José Francisco Blake Mora, informó que la dependencia a su cargo 
continuará con el proceso para la expedición de cédulas de identidad. 

Lo anterior pese al exhorto que la víspera emitió el pleno de la Cámara de Diputados al Ejecutivo federal para que 
detuviera esta emisión que, en su primera etapa, pretende registrar los datos biométricos (huellas dactilares y el 
iris) de 25.7 millones de menores de entre cuatro y 17 años de edad. 

Los diputados pidieron que se detenga el proyecto en tanto el Congreso define las medidas legislativas pertinentes 
para garantizar la certeza jurídica, especialmente en la protección de datos personales, su acceso, rectificación y 
cancelación, así como al derecho a no aceptar tal registro, señala el acuerdo avalado por las fracciones 
parlamentarias representadas en San Lázaro, salvo la del Partido Acción Nacional (PAN). 

Al respecto, el secretario Blake respondió: “Estamos atentos a los comentarios (de los legisladores) en torno de la 
cédula. Es una responsabilidad constitucional y legal”, dijo en breve entrevista al término de la ceremonia por el 
98 aniversario de la Marcha de la Lealtad, celebrada ayer en el Castillo de Chapultepec. 

–¿Continuará la expedición de esta cédula? 

–Vamos a seguir trabajando en la cédula –respondió el titular de la dependencia encargada de operar el trámite y 
expedición de la misma. 

En tanto, el subsecretario de Enlace Legislativos de Gobernación, Julián Hernández, dijo que se comunicará con el 
priísta Canek Vázquez, presidente del grupo especial de la Cámara de Diputados que analiza este tema, promotor 
del punto de acuerdo, y quien anunció que promoverá entre los padres de familia no autorizar el registro de sus 
hijos. 

“Buscaremos una comunicación con el diputado Canek”, expresó el funcionario. 

El pasado 24 de enero, la Secretaría de Gobernación inició el proceso para la expedición de este mecanismo de 
identidad para menores. El arranque fue en Baja California y este martes dio banderazo en Guanajuato, para 
continuar en los próximos días en Colima. Según el plan trazado, el registro nacional de población tomará los 
datos biométricos así como la imagen del rostro de poco más de 5 millones de menores entre cuatro y 17 años de 
edad. 

Ante la inconformidad y dudas que desató este proceso –principalmente entre legisladores y consejeros 
electorales– una comisión de diputados promovió el exhorto a Gobernación para que suspendiera estos trámites y 
la expedición de las cédulas. De ello, Blake sólo dio acuse de recibo, pero anunció que la expedición continuará. 
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Ninguna propuesta de cambios a IVA 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 21 

El titular de la Secretaría de Hacienda, Ernesto Cordero, dijo que el Ejecutivo no ha recibido ninguna propuesta 
que incluya (como se mencionó hace algunos días) cambios al IVA. 

“Estamos atentos a que se presente una iniciativa de reforma fiscal y, en su momento, la analizaremos con calma; 
con mucha paciencia, haremos los números correspondientes y hasta entonces tendremos una opinión”, dijo. 

El funcionario señaló que habrá que esperar la propuesta formal, porque hasta ahora sólo se tiene la información 
de un comunicado (del PRI, en el Senado) donde se manifiestan algunas ideas. Aseveró que no posee información 
respecto de cuándo podrían recibir una iniciativa de ese tipo. 

Al respecto, el subsecretario de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación, Julián Hernández, dijo que no 
pueden externar una opinión hasta que conozcan la propuesta y que “el tema se defina”. 

 

Cualquiera que sea su decisión tendrá el apoyo familiar, dice el ex candidato presidencial 

Si alguien pudiera unificar al PRD sería Lázaro, afirma 
Cuauhtémoc Cárdenas 

En la presentación del libro Sobre mis pasos, condena alianzas promovidas por algunos dirigentes 

CIRO PÉREZ SILVA 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 22 

Lázaro Cárdenas Batel tiene capacidad para lograr mayor unidad en el PRD, aunque esto no necesariamente 
significa que aceptará contender por la dirigencia del partido, afirmó Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, quien dijo 
que cualquiera que sea su decisión “será plenamente apoyada” por él y toda su familia. 

“Él tiene capacidad para conducir adecuadamente al PRD. Si alguien pudiera, creo que sería él”, reiteró en 
entrevista poco antes de que Carlos Payán, director fundador de La Jornada, y Carlos Heredia presentaran el libro 
Sobre mis pasos, un recorrido por la vida política del ex candidato presidencial. 
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Destacó que después del 19 de marzo, fecha de renovación de la dirigencia perredista, le gustaría ver un partido 
“unificado, donde no fueran las cuotas las que definieran las decisiones”. Aunque refrenda su entusiasmo por el 
proyecto que dio vida al PRD, condena las desviaciones que han promovido algunas de sus dirigencias. 

“Hay distanciamiento en casos como las alianzas, que son, a mi juicio, no sólo contradictorias, sino perjudiciales 
para el PRD. No sólo lo desdibujan, sino que marginan y alejan a la gente del partido”. Interrogado sobre la 
propuesta de la actual dirigencia perredista para convocar a una consulta en el estado de México a efecto de 
determinar una alianza con el PAN, Cárdenas insistió en que sería “un grave error, independientemente de cómo 
se tome esa decisión”. 

Posteriormente, la presentación del libro del ingeniero Cárdenas se convirtió en una narración a tres voces en la 
que se exploraron conjuntamente diversas etapas de la vida política del país. Carlos Payán recordó la tarde del 6 de 
julio de 1988 y los días con todas las irregularidades electorales, incluida la “caída del sistema”, que dieron un 
cuestionado triunfo a Carlos Salinas de Gortari, y cómo éste, por mediación de Manuel Camacho Solís, hoy 
responsable de la política aliancista del PRD, acercó al ingeniero con Salinas. 

“¿Qué quieres?”, recordó Payán de aquel diálogo. “¿Qué quieres? Eso le preguntó a Cuauhtémoc. Y él respondió: 
¡Que se limpien las elecciones!”. Eso, continuó Carlos Payán, “marca mucho del carácter de Cuauhtémoc”. 

De su parte, Carlos Heredia lo llevó a recordar aquel pasaje de la visita de Juan Pablo II a México, en enero de 
1999, en la que, atendiendo a que la población en el Distrito Federal era mayoritariamente católica, Cuauhtémoc 
Cárdenas le dio el trato de visitante distinguido y le entregó las llaves de la ciudad, aun cuando –recordaron Payán 
y Heredia– Cuauhtémoc Cárdenas ha defendido siempre el laicismo en la política nacional. 

La larga conversación entre personajes que compartieron con Cárdenas algunos de esos pasajes de la vida nacional 
fue una “sabrosa charla”, que iba de la niñez del fundador del PRD al fracaso del Tratado de Libre Comercio; del 
asesinato del guatemalteco John Sosa a la grave situación de los migrantes mexicanos en Estados Unidos; de la 
importancia de la familia en la formación y toma de decisiones del ingeniero a la ruptura de la Corriente 
Democrática con el PRI. “Esto fue fácil –dijo–: nos fuimos con nuestros principios y los demás renegaron de esos 
principios, aunque mantuvieron sus cargos y encomiendas en los diferentes gobiernos del PRI”. 
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Escisión del charrismo que aglutina Carlos Jonguitud hijo, señalan 

El SITEM, estrategia electoral ajena a los trabajadores, opinan 
disidentes 
 
KARINA AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Jueves 10 de febrero de 2011, p. 43 

El nuevo sindicato magisterial “no tiene nada de nuevo, ya que sus afiliados son tan charros como los seguidores 
de Elba Esther Gordillo”, indicaron integrantes del magisterio al señalar que se trata de una estrategia 
“eminentemente electoral” patrocinada “por grupos con intereses ajenos a la educación y a los trabajadores”.  

El profesor José González Figueroa expresó que el recién creado Sindicato Independiente de Trabajadores de la 
Educación de México (SITEM) está conformado “por una escisión del charrismo aglutinada por Carlos Jonguitud 
Carrillo, hijo del ex cacique del sindicato magisterial, Carlos Jonguitud Barrios”, y cuya única diferencia con 
Gordillo ha sido el reparto de “puestos y de cuotas”. Consideró que se trata de un “cobro de facturas del gobierno 
federal” en razón del oportunismo político de Elba Esther Gordillo, ya que primero se alió con el PAN y, ahora, 
ante la “debacle” del blanquiazul, vuelve a alinearse con el PRI. Por ello, “una forma de cobrarle es aplicándole la 
misma política que a Jonguitud Barrios”. 

Al expresar que no se puede descartar que detrás de la nueva organización se encuentre “el senador del PRI, 
Manlio Fabio Beltrones”, exhortó a los trabajadores de la educación a no confundirse con la creación de esta 
organización. Sus integrantes no buscan el cuestionamiento de las autoridades ni del estado en que se encuentra la 
enseñanza, “ellos son los que van a marchar por las banquetas los sábados y domingos”. 

Sergio Espinal, secretario del comité democrático, expresó que los maestros rechazan estos sindicatos “estatales 
que no tienen nada de independientes y que responden más a gobernadores y otros grupos de poder”. 

“No queremos sindicatitos. Como éste hay otros 25 controlados por los gobernadores”. Lo que se requiere, dijo 
González Figueroa, es luchar por la democratización del SNTE. 
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Astillero 

Respuesta indirecta 
Gran estado de ¡salud! 
Operación Tequila 
¿Delito civil de deslealtad? 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

En una zigzagueante continuación del litigio entre lo ético y lo etílico que actualmente se libra, al calderonismo no 
le bastó ayer con un comunicado burocrático de prensa para zafarse de las sostenidas acusaciones de que gobierna 
de manera pésima, dominado por húmedos demonios de irritabilidad, venganza e inestabilidad, así que por la 
noche hubo de comparecer el secretario de gobernación, disfrazado de secretario particular, Roberto Gil, para dar 
a conocer las muchas, entusiastas y muy productivas actividades del licenciado Calderón durante el día y para 
precisar de manera tragicómica, sin atreverse a mencionar por su nombre los señalamientos de alcoholismo en 
contra del ocupante de Los Pinos, que éste tiene un buen estado de salud, fortaleza física y entereza. Durante el 
día, el licenciado Calderón apareció montando una yegua y trepado en un yip militar en el curso de los actos 
recordatorios de la marcha maderista de la lealtad y, por la tarde, contra la sospechosa costumbre de ausencias 
públicas después de las comidas, estuvo en un acto en el Centro Médico de la capital del país. 

Respuesta indirecta a la pregunta directa que la semana pasada hizo la periodista Carmen Aristegui, que por ese 
motivo debió abandonar el noticiero matutino de MVS. Que no digan que el gran poder desatiende las 
indagaciones de la prensa: Felipe se levanta tempranito, hace ejercicio y luego preside reuniones privadas y tiene 
actividades públicas, para terminar por allí de las 10 de la noche. Ritmo de actividades que sería “incompatible” 
con los “infundios, rumores y aun dudas que dolosamente se propalan” para “dañar al licenciado Calderón, a su 
familia y a la institución que representa” (el licenciado Gil no precisó el nombre de la aludida institución 
representada). 

Día difícil para el calderonismo pues, en un contexto de recrudecimiento de las presiones y amagos 
estadunidenses (chin, creo que usar en estos momentos el término de “recrudecimiento” es una prueba más de la 
falta de tacto de un tecleador con yemas digitales atrofiadas), el ocupante de las suites sexenales conocidas como 
Los Pinos fue acusado a temprana hora de hacer berrinche de terminales consecuencias laborales por una 
pregunta al aire que una respetable periodista le hizo y cuya pertinencia fue defendida ayer en una lectura de 
posicionamiento en la casa Lamm. 
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Carmen Aristegui, en un acto que parecería llevarla de su sabida condición de líder de opinión al latente de líder 
social, sustentó sus dichos y hechos pero no se quedó en la parcela propia, por muy extendida que sea su influencia 
masiva, sino que desnudó con crudeza las relaciones de dependencia mediante chantaje que sostienen ciertos 
concesionarios de medios electrónicos, a diferencia del poder creciente y retador de la televisión dominante, que 
ha llegado a controlar parte del ejercicio político e incluso promueve comercialmente una candidatura copetona. 
Carmen, aparte de responsabilizar inequívocamente a Calderón por el berrinche que ha ganado resonancia 
internacional, planteó a MVS la posibilidad de regresar a su espacio noticioso, en un lance no contestado aún por 
la empresa a la hora de cerrar esta columna, hora en la cual una Operación Tequila de boicot cibernético se había 
desatado contra las frecuencias operadas por la familia Vargas. 

En otro foro, el secretario de la Defensa Nacional pretende establecer una nueva categoría punitiva en el campo de 
batalla política al considerar obligatorio que los ciudadanos sean leales a la visión trazada por sus autoridades, sin 
divergencias ni “ambiciones egoístas y alevosas”. Alineados por la derecha gobernante quedarían a partir de ahora 
los ciudadanos si se convirtiera en regla la doctrina expresada ayer por el general Guillermo Galván Galván frente 
al licenciado Felipe Calderón, en una recordación más de la marcha maderista de la lealtad en 1913: “Como 
mexicanos, somos leales cuando alineamos pensamiento y obra con el interés nacional con miras convergentes 
hacia el bienestar general. De ahí que sea una obligación de todos armonizar las aspiraciones individuales con las 
necesidades sociales que la condición humana nos impone”. 

La lealtad, consignó el general de cuatro estrellas, no puede existir en “quienes viven equívocos en el mundo de la 
ilegalidad, cualquiera de las formas en que ésta se presente”, ni en las autoridades que “por conveniencia, apatía, 
omisión o tolerancia” apoyen o encubran “al cáncer delincuencial”. Luego, entonces, “la lealtad es de todos y para 
con todos. De ahí la importancia para que demostremos a propios y extraños, una fehaciente convicción por ser 
leales, civiles y militares” (se han tomado de la página oficial de la Sedena, en http://bit.ly/fFVv8w las referencias 
al discurso del secretario Galván). 

La peligrosa pretensión de abolir facultades divergentes en la sociedad se produjo ayer en el contexto de una 
marcada exaltación del concepto de la lealtad aplicado a las circunstancias actuales, casi instaurando el delito de 
deslealtad y abriendo el camino a su expedita persecución y castigo. El general secretario incluso recompuso las 
teorías jurídicas tradicionales: “¿Qué es el estado de derecho, sino obligaciones recíprocas de lealtad, entre 
ciudadanos y gobierno, que pugnan por la armonía, deferencia y prosperidad comunes?” 

Otros militares parecerían estar demasiado dispuestos a cambiar lejanías orientales por cercanías sureñas. Aparte 
de lo dicho recientemente por el subsecretario estadunidense de la defensa (invadir México), ayer la secretaria de 
seguridad interior, Janet Napolitano, se permitió agregar una quemante coartada más: México sería un peligro 
para Estados Unidos en razón de que podría darse acá una alianza entre Al-Qaeda y cárteles como el de Los Zetas. 
Ante esa explosiva combinación prevista, el aparato militar estadunidense ya tendría estrategias de respuesta que 
obviamente no son dadas a conocer pero que, dada la campaña de intervencionismo que está a la vista, no son 
difíciles de adivinar. 

http://bit.ly/fFVv8w
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Y, mientras llega Zhenli Ye Gon, ¡hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

Clase Política 

¿Multas a diputados? 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados discutió ayer la mejor forma de evitar que se repitan 
los escándalos, y la propuesta más viable por el momento es aplicar sanciones económicas a los legisladores 
involucrados. 

En el encuentro se analizaron otras sanciones más radicales, que van desde la suspensión temporal de derechos 
hasta el juicio de desafuero, pero a final de cuentas se optó por las multas, pero no de uno o dos días, sino de un 
mes entero. 

En la sesión de hoy se sabrá si el pleno apoya aplicar estas sanciones. 

La cosecha 

El gobernador de Sinaloa, Mario López Valdez, y el director de la Financiera Rural, Gustavo Merino, anunciaron 
que se dará un crédito puente a los agricultores para que puedan resembrar en breve. El desastre agrícola es de 
dimensión nacional, pues Sinaloa aporta casi 70 por ciento del maíz blanco... 

Mientras, el secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, preparó un programa de emergencia para 
beneficio de casi 200 mil jornaleros agrícolas que laboran en Sonora y Sinaloa. El funcionario irá al noroeste para 
supervisar la aplicación del programa que, a pesar de las distancias, tendrá impacto en otros estados, 
principalmente en Oaxaca, de donde emigra temporalmente la mayor parte de los jornaleros... 

En respuesta a demandas de miembros de la Comisión de Desarrollo Rural, presidida por Heladio Ramírez, y 
representantes de diversas organizaciones representadas por el Consejo Nacional Agropecuario, que encabeza 
Juan Carlos Cortés García, que se oponen a tratados de libre comercio impulsados unilateralmente por el 
secretario de Economía, Bruno Ferrari, el presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, anunció que pedirán al 
Ejecutivo que no se negocie acuerdo comercial alguno sin contar con el consenso del Legislativo y de los sectores 
productivos... 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx
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“Ya no perdamos tiempo; tenemos que poner en marcha una estrategia para resistir las provocaciones y 
tentaciones” generadas por nuestros adversarios políticos, dijo el dirigente de la CNOP, Emilio Gamboa, en 
reunión con líderes del sector popular del PRI en los cuatro estados donde habrá elecciones este año, Nayarit, 
Coahuila, Hidalgo y México... 

Por menos que eso, fue consignado Rogelio Montemayor: por intervención del Ifai, Pemex reveló haber entregado 
“ayudas” al sindicato petrolero por casi 500 millones de pesos durante 2008 y 2009... 

Las más recientes encuestas en Coahuila dan amplia ventaja al PRI para las próximas elecciones de gobernador, y 
a su candidato, Rubén Moreira, lo ubican con ventaja de hasta 40 puntos sobre el senador del PAN Guillermo 
Anaya... 

Los consejeros del IFE no devolverán a la Tesorería de la Federación 348 millones de pesos que se destinaron al 
Fondo de Modernización Inmobiliaria, toda vez que son producto de ahorros y no de un subejercicio, como lo 
denunció su contralor interno Gregorio Guerrero Pozas. 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 

 

 

Dinero 
 
Carmen tiende la mano a MVS 
Y Televisa al ataque 
Nokia: la empresa está en llamas 
 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Carmen Aristegui tendió la mano al número uno de MVS-Dish, Joaquín Vargas. En esta edición de nuestro 
periódico encontrarán amplia información de lo que sucedió en Casa Lamm, donde habló ayer ante los medios. Me 
quedo con que Carmen le tendió la mano a la empresa para que el programa se reanude. El señor Vargas no 
debería dejarla con la mano extendida. No estoy pensando en que responda con un lance quijotesco, obviamente 
no se trata de una novela de caballería andante. Pienso en el tercer personaje del drama: su auditorio. Y si 
levantamos la mirada, incluiría al país. Su desencuentro definitivo significaría la muerte de una expresión 
independiente. Y sobran dedos de la mano para contar los medios auténticamente independientes. En cambio, 
faltan dedos para contar a los que saldrían ganando con el fracaso de su proyecto informativo. 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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La vocera de Los Pinos, Alejandra Sota, es inexperta, pero no ingenua. ¿No fue la insidia la que la movió a 
informar del contacto de MVS con la Presidencia? Lo que sigue no será tan difícil si anteponen el interés del 
público. 

Y Televisa al ataque 

Ayer les decía que Televisa afilaba la espada para lanzar una estocada mortal contra Dish –sí, la misma empresa 
del grupo de Joaquín Vargas de la que estamos hablando. En el transcurso del dia fue notificada de que existe una 
demanda de amparo de Televisa contra un resolución de la Comisión Federal de Competencia, por la que autorizó 
su asociación con Telmex. Mediante ésta, Telmex presta servicios de comercialización, facturación y venta de los 
servicios de televisión de Dish. Se convirtió en 2009 en competidor de los servicios Sky; tal vez entonces Televisa 
desestimó el peligro, pero en un tiempo récord primero alcanzó la marca de un millón de usuarios, ahora tiene 
más de dos millones y sigue creciendo. Dish es la televisión de bajo precio, la de la clase media convertida en “clase 
pobre alta”. Uno de los canales de Dish transmitía el programa de Carmen Aristegui. El amparo de Televisa tiene 
el propósito de arruinar a su competidor. Si consigue disolver su asociación con Telmex, caería en crisis. Sus 
suscriptores le pagan con puntualidad porque va incluido –aunque desglosado– en la factura de la telefónica. 
¿Está en manos del gobierno calderonista llevar al fracaso a Dish para favorecer a Televisa? Temo que puede 
influir. No es confiable la Comisión Federal de Competencia, es de los organismos en que pesa mucho el grupo 
Azcárraga. Bastaría con que sus abogados se dejaran ganar la demanda. Para Telmex el negocio con Dish tiene 
importancia relativa. Dice que sólo es uno entre casi un millar que ha firmado con otras empresas. 

La competencia es buena... 

Si tiene lugar en un terreno parejo, no cuando los dados están cargados a favor de un jugador. Nokia fue el primer 
fabricante de celulares del mundo hasta fecha reciente. El iPhone y los aparatos que operan con el software 
Androide le han quitado buena parte del mercado. Su presidente, Stephen Elop, acaba de hacer una declaración 
dramática: la empresa está en “una plataforma en llamas”, rodeada por un “violento incendio”. En unos días más 
presentará su modelo E7; tiene cifradas sus esperanzas en él, dice que es una maravilla. Los clientes opinan que es 
caro: alrededor de 600 dólares. 

Enero sin cuesta 

Un sarcasmo se convirtió en estadística. Le quitaron la cuesta a enero, ironizó esta sección, al comentar que el 
Banco de México había cambiado el método de medir el incremento de los precios a fin de obtener un buen dato 
en inflación. Según el gobernador del banco central, Agustín Carstens, no existió este año cuesta de enero. “Los 
datos son elocuentes y hablan por sí mismos y tuvimos una declinación muy importante en la inflación, pasó de 
4.4 a 3.78 por ciento”. La gente percibe otra cosa cuando va al mercado: estamos en febrero y la cuesta va para 
largo. 

@Vox Populi 

mailto:@Vox
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Asunto: cuentas bancarias de antaño 

Mi abuela encontró una cuenta que había abierto en Bancomer por la cantidad de 5 mil pesos el 24 de mayo de 
1985. Desde ese momento ya no se hizo ningún movimiento. Algunos familiares le han comentado que lo más 
seguro es que por el tiempo transcurrido ya no podrá recuperar esa cantidad o lo que quede a la fecha. 

Édgard Cobos/Distrito Federal 

R: Debería enviarte una felicitación porque los intereses acumulados desde esa fecha probablemente ya sumarían 
una fortuna. Sin embargo, uno de los últimos litigios que llevó Diego Fernández de Cevallos antes del secuestro, 
fue representando a clientes con cuentas de muchos años. Perdió el asunto en la Suprema Corte. Lo curioso es que 
calló. En círculos judiciales se comentó que se había dejado ganar y le ahorró miles de millones de pesos a los 
bancos. Eso no lo podemos creer, es un señor muy decente, ¿o no? Sólo por curiosidad, vayan a retirar su dinero. Y 
nos platican la historia. 

Asunto: crédito en Udis 

Verá: se contrató una hipoteca bancaria por 495 mil Udis. Se han hecho 114 pagos puntualmente. Hemos hecho 
una propuesta de pago de 170 mil pesos para liquidar el adeudo; en concreto estamos ofreciendo 90 por ciento del 
pago total. No hemos recibido respuesta. ¿Nos podría ayudar a obtenerla? El dinero con que vamos a realizar el 
pago nos lo van a prestar con un interés muy bajo. 

Mariano Hernández/Distrito Federal 

R: Lo pondré en contacto con el ombudsman. Por favor: no contraten hipotecas ni préstamos en Udis. Vengo 
recomendándolo desde que Zedillo inventó este mecanismo que ha llevado a la ruina a millares de deudores. 

(Ésta es una selección de mensajes, resumidos. En el Foro aparecen todos en su versión original.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/index.php 

 

 
 
 
 

mailto:galvanochoa@yahoo.com
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México SA 
 
Más empleo eventual 
Inflación y perversión 
El chiste de Los Pinos 
 
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Qué raro. En esta ocasión no hubo conferencia de prensa ni bombos y platillos. Tampoco adelantado cuan triunfal 
discurso del inquilino de Los Pinos. Lástima, porque tras varios meses consecutivos de presentar el ruidoso show, 
“con nombre y apellido”, los secretarios del Trabajo y de Hacienda, más el director general del IMSS, dejaron 
picado al respetable que ya los veía venir para presumirles nuevas “cifras históricas” en materia de empleo. Algo 
falló, pues Javier Lozano, Ernesto Cordero y Daniel Karam se abstuvieron de salir en la tele para detallar los 
“datos duros” correspondientes al cierre de enero de 2011 en lo que se refiere a la generación de plazas laborales 
en el sector formal de la economía. 

Todavía en los primeros días de enero pasado se animaron a presentar el show, no obstante que en días previos el 
inquilino de Los Pinos presumió una cifra no sólo diferente, sino de suyo inflada sobre la creación de plazas 
formales en 2010, “el año de la recuperación”.  

Así, nada más regresar de vacaciones, los tres funcionarios citados ofrecieron “un mensaje sobre la situación del 
empleo en el país”, mediante el cual informaron de la generación de 730 mil puestos de trabajo en el citado año, 
“con nombre y apellido”, aunque se vieron en la penosa necesidad de reconocer (“por circunstancias cíclicas”), y de 
paso desmentir al de Los Pinos, que en el último mes de ese año alrededor de 227 mil mexicanos perdieron su 
chamba. 

Mes tras mes (desde que las cifras comenzaron a ser positivas) presentaron la función, pero el resultado oficial del 
primer mes de 2011 ya no les dio tela de donde cortar, de tal suerte que los tres funcionarios fingieron demencia y 
dejaron pasar la ocasión para detallar ante el respetable, como animosamente los hicieron en ocasiones anteriores, 
el balance laboral en el arranque de 2011, “que está registrado no como una encuesta, no como una aproximación 
o una estimación, sino como datos duros ante el Instituto Mexicano del Seguro Social” (Javier Lozano dixit). Sólo 
en las buenas, pues. 

En los primeros días de febrero no hubo animosa conferencia ni alegórico “mensaje”, pero si la estadística laboral 
correspondiente a enero de 2011, mes en el que el campeón de campeones fue el empleo eventual 
(fundamentalmente del campo), mientras el permanente registraba cancelaciones. No fue un balance bonito, 
como el que les gusta presumir ante el respetable. 

Así, en el primer mes de 2011 se cancelaron alrededor de 10 mil empleos formales, con lo que el indicador 
respectivo regresó a los niveles observados a principios de octubre de 2010. Por el lado de las plazas eventuales, el 
registro del IMSS reconoce la incorporación de poco más de 58 mil de ellas en enero pasado, de las que casi 33 mil 
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correspondieron a trabajadores del campo. Aun así, el número de empleos eventuales reportados en el arranque 
del nuevo año resulta menor al máximo alcanzado en noviembre de 2010, cuando se superaron las 2 millones de 
plazas. Entonces, habrá que esperar buenas cifras laborales para que los tres tristes funcionarios vuelvan a 
presentar en público su atractivo show. En vía de mientras, fría cuan silenciosa estadística oficial. 

Por otra parte, el Banco de México estima que a lo largo de 2011 se generarían entre 600 y 700 mil nuevos 
empleos formales, y una cantidad similar en 2012. De cumplirse esa proyección (la duda se presenta, porque fue el 
doctor “catarrito” quien hizo público el cálculo), en el sexenio del “presidente del empleo”, en el mejor de los casos, 
sólo uno de cada tres mexicanos en edad y condición de laborar se habría colado al sector formal de la economía. 
El resto, al exilio económico, la informalidad, el desempleo o, de plano, al crimen organizado. 

En materia salarial, Agustín Carstens precisó que “la evolución reciente de los indicadores salariales sugiere la 
ausencia de presiones sobre la inflación asociada con los costos laborales, lo que, vale la pena resaltar, ha 
contribuido a un aumento acelerado del empleo. Por una parte, el incremento al salario contractual negociado por 
empresas de jurisdicción federal, cuya vigencia tiene un periodo de un año, fue 3.6 por ciento, mientras que en el 
mismo periodo del año previo este dato fue 4.1 por ciento. Si bien la tasa de crecimiento anual del salario base de 
cotización al IMSS se elevó durante el periodo de análisis, alcanzando un promedio de 3.8 por ciento (el dato del 
tercer trimestre fue 3.3 por ciento), dicha tasa es menor a las observadas antes de la crisis.  

En adición a lo anterior, a partir del primero de enero de 2011 el salario mínimo general se incrementó 4.1 por 
ciento en las tres áreas geográficas, siendo el aumento que se otorgó el año previo de 4.85 por ciento… Para lograr 
la estabilidad de precios, un elemento central de la política monetaria es contar con un ancla nominal, como los 
salarios… Las tasas de desocupación, así como la ocupación en el sector informal, se han mantenido en niveles 
relativamente elevados, lo cual ha contribuido a moderar las alzas salariales”. 

Entonces, en castellano simple lo anterior quiere decir que resulta tan miserable el salario en México que ni 
siquiera alcanza para presionar mínimamente a la inflación, amén de que el empleo formal que se genera y se 
presume en conferencias de prensa, cada vez es de peor calidad, y que mantener la desocupación y la informalidad 
en niveles “relativamente altos” contribuye decididamente a la meta inflacionaria de cada año. ¿Quieren más 
perversidad? 

Las rebanadas del pastel 

Va el chiste de ayer (muy malo, pero chiste al fin): “la Presidencia de la República rechaza haber tenido cualquier 
participación en la salida de la periodista Carmen Aristegui de MVS Noticias. El gobierno federal es y ha sido 
escrupulosamente respetuoso de la libertad de expresión y valora la multiplicidad de voces y opiniones en el 
debate de los asuntos públicos. Las especulaciones sobre supuestas presiones del gobierno federal hacia MVS son 
falsas. La política y la práctica diaria de comunicación social de este gobierno no se mezclan ni se confunden con la 
política pública en materia de telecomunicaciones. Las decisiones en ese ámbito se toman con total transparencia 
y estricto apego a la ley, sin ninguna otra consideración más que la concordancia con los principios de cobertura, 
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convergencia y competencia” (comunicado de Los Pinos). Lo anterior, como “respuesta” al señalamiento de 
Aristegui de que su salida del aire es resultado de un “berrinche presidencial”. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 

 

Ciudad Perdida 
 
Supervía: ¿mal necesario o sólo mal? 
El gobernante y los gobernados 
De calumnias y radio enmudecida 
 
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

Más allá de todas las necedades, lo más importante ahora es dejar en claro si la supervía es un mal necesario, o 
simplemente un mal. 

La discusión sobre los beneficios que acarrea esta obra, o los perjuicios que pudiera traer su edificación, parecen 
perderse en un mar de antagonismos cada vez más espesos y peligrosos. Por ejemplo: los azules han decidido 
montarse en el problema y hacerlo, si alguien se descuida, su bandera de campaña. 

Y es que por descuido, ya lo hemos dicho, el asunto se ha tornado en un conflicto político sin solución a la vista. 
Del lado de los vecinos del lugar por donde está trazado el camino de la supervía, vez con vez se suman a la 
protesta más personajes con peso social que ya no creen que esa construcción sea nada más la visión del gobierno 
por resolver los problemas viales tan graves en la capital, sino un compromiso con fondos inconfesables. 

Por parte del gobierno central se olvida que es su capacidad de conciliar diversos intereses y valores de la sociedad 
lo que al final le brinda la posibilidad de gobernar. Si es a favor de los gobernados, por la gente, un gobierno nunca 
pierde una batalla, porque el fin supremo del gobernante es servirlos a ellos. Se puede ver desde otra óptica, la de 
la dominación, pero nosotros entendemos que ése no es el tono que busca Marcelo Ebrard para la orquestación 
que pretende. 

Sí, falló el Gobierno del Distrito Federal al tratar de ejercitar el poder sobre algunos actores sociales activos, los 
menospreció, y ahora se ve impedido para lograr sus fines. Construir en contra de la voluntad, y de la razón, no es 
sólo muy caro en cuestión de pesos y centavos: es carísimo si en ello se empeña todo el capital político de un 
hombre que se ha pasado la vida en su construcción. 

 

mailto:cfvmexico_sa@hotmail.com
mailto:mexicosa@infinitum.com.mx
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Habrá quien le diga al jefe de Gobierno que éste es el momento para demostrar que un buen gobernante no tiene 
debilidades, que no se raja, y menos aún frente a la protesta social, pero le mienten. Le dirán, los que han 
fracasado en el quehacer de conciliar intereses, que si cede en ésta le tomarán la medida, y de aquí en adelante 
tendrá que cruzarse de brazos a mirar cómo transcurre su mandato sin hacer nada más de lo que ya se ha hecho, 
porque siempre habrá un pero, y sin embargo, le mienten. 

Y esto porque, seguramente, el caso servirá para comprender que los operadores políticos que hoy bregan no 
sirven para esos encargos. Escuchar a la gente, convertirla en su aliada, trabajar desde la óptica de la conjunción 
de intereses tal vez prometa mejores destinos que la vieja costumbre de usar el poder para menospreciar o para ir 
en contra de los aparatos que rigen la vida social de muchas comunidades en la ciudad. Y siguen regando el 
tepache. Si de verdad hay tanta gente a favor de la carretera de paga, ¿por qué no aceptar el referendo? Quizá lo 
que se debería negociar es que la obra no se frene mientras se efectúa la consulta, que no tiene porque durar más 
de una semana, ¿o sí? Aún hay tiempo. Ojalá triunfe el gobierno, de acuerdo con sus gobernados. 

De pasadita 

Nos doblamos de la risa cuando uno de la mesa nos comentó el berrinche que el calumniador había hecho horas o 
minutos antes, porque él no la había podido lanzar. El argumento fue que la fuente que daba pie a la supuesta 
calumnia no pertenece al grupo de los correctos, y la desechó. 

Para el calumniador, Fernández Noroña es algo más que un diputado de cuarta o quinta, es su enemigo, por tanto, 
diga lo que diga, no es creíble. Para él, la calumnia sólo tiene validez si proviene de un estafador, de un 
delincuente, que es más, mucho más, que un diputado: es su amigo. 

Por cierto, qué muda se quedó la radio tempranera sin la voz de Aristegui. Y saben qué, si a alguien le debe el 
gobierno federal la difusión nacional e internacional de las suposiciones sobre la adicción de Felipe Calderón es a 
la empresa de radio donde transmitía Carmen. Ellos le dieron fuego a la pólvora. A lo mejor les quitan la 
concesión. 
ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 
Las elecciones otra vez 
 
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO 
 
La vida política mexicana está plagada de paradojas y contradicciones que la siguen haciendo peculiar. Contrasta, 
por ejemplo, la conducta de la ciudadanía ante las urnas con las marrullerías de los partidos en campaña. Si en la 
participación popular prevalece el sentido común, la transparencia y, si se me apura un poco, el civismo de los 
votantes, en la conquista de la mayoría por la banderías partidistas persiste el juego sucio, la trivialidad como 
mensaje unificador (Baja California Sur), la opacidad de los gastos gubernamentales, en fin, el repunte sombrío de 
la violencia política sobre el fondo trágico de la inseguridad general (Guerrero). 

mailto:ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
mailto:ciudadangel@hotmail.com
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El desencanto con la política es evidente, el desprecio a los partidos una obviedad medible, pero aun así –
descontada la abstención–, la gente sale a cumplir con sus deberes y vota para que el sistema “funcione”. Es difícil 
saber si esta participación es el resultado del impulso mediático de las candidaturas, del nuevo clientelismo 
surgido en torno de los gobernadores o de un evanescente voto de la ira que marca el ritmo de la protesta, pero lo 
cierto es que la esperanza depositada en las elecciones, no obstante los desengaños pasados, subsiste a despecho 
de la degradación del debate entre los políticos. Y eso hay que tomarlo en cuenta. 

Por razones que son bien conocidas, la historia del cambio político en México se alimenta de una necesidad mayor: 
eliminar el fraude electoral para darle transparencia y significado concreto a la voluntad de los ciudadanos, es 
decir, para hacer efectivo el principio de mayoría que rige a cualquier democracia. Fueron necesarias décadas de 
esfuerzos y protestas, de transformaciones en la vida social y en el entorno internacional para que dicho principio, 
consagrado en la Constitución, comenzara a aplicarse, no sin contratiempos y retrocesos graves. Sin embargo, una 
vez establecidas las reglas del juego, se hizo evidente que el fraude en las urnas era sólo parte de un problema 
mayor que ni siquiera se había planteado en profundidad (la edificación de una nueva institucionalidad 
democrática), pues en el afán de construir un régimen de competencia electoral se dio por bueno (y así lo era en 
ese momento) que los partidos existentes en verdad eran los que representaban la pluralidad política e ideológica 
de la sociedad mexicana, los únicos llamados a medirse en la urnas, evitando así la fragmentación que siempre se 
consideró como un riesgo mayor para el funcionamiento estable del sistema. 

Hoy, esa premisa no corresponde a la verdad. La alternancia no era el final del cambio. La necesidad democrática 
está por encima de lo que ofrecen a la ciudadanía los sujetos, es decir, los partidos existentes, cuyo estancamiento 
es cada vez más notorio y comprometedor. 

Si la transición cortó los vínculos entre partido y Estado que definía al viejo régimen, no impidió, en cambio, que 
el uso del registro y los recursos públicos se convirtiera en una suerte de interés particular de cuyo manejo 
depende la vida partidista, más allá de los fines ideológicos o programáticos que en primera instancia justifican su 
presencia como entidades de interés público. El reconocimiento del pluralismo probó tener un falla estructural: no 
hay un sistema de válvulas de seguridad que permita encauzar la participación de nuevas fuerzas surgidas dentro o 
fuera de los partidos que, en realidad, se reducen a tres grandes formaciones alrededor de las cuales giran otras 
más pequeñas. El control de la marca, el registro, abre la puerta a los cargos públicos y da acceso a los recursos, 
pero obstruye la solución política de los conflictos internos. Los viejos partidos favorecidos como representantes 
del pluralismo de ayer son las formaciones desdibujadas y contradictorias de hoy, en las que conviven proyectos 
diferentes que en condiciones normales se habrían dividido para constituir otras opciones. Pero el estatus político 
vigente rechaza este evolucionismo y lo condena a las periódicas crisis catastróficas del PRD, a las alianzas 
oportunistas entre adversarios (PAN-PRD) o a la identificación vergonzante de las visiones del país (PRI-PAN) 
que, sin embargo, mantienen la unidad formal de los partidos, es decir, un falso retrato ideológico y político de las 
fuerzas que compiten por dirigir al país. 

La salida a esta crisis no es, no puede ser, la sustitución del “candidato” por el partido, la creencia de que el 
carisma de los independientes puede suplantar las funciones partidarias que, en teoría, van más allá de la 
propuesta de candidaturas. En ese sentido, es verdad, falta reconocer la necesidad de una reforma del Estado que 
garantice un régimen de partidos capaz de expresar la pluralidad, pero también de estimular el debate nacional, la 
participación ciudadana, la responsabilidad, y no sólo la guerra a muerte por ganar una posición electoral. 
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La vitalidad, pese a todo, del hecho electoral como fórmula para encauzar la lucha política no acredita la calidad 
infame de nuestra vida pública, pero sí es un llamado de atención para quienes creen llegado el momento de 
abandonar el trabajo electoral en aras de un hipotético atajo social. Negar la necesidad de la organización política 
para darle importancia a los “independientes” es la mejor manera de abjurar de derechos formal y laboriosamente 
conquistados. Que los partidos renuncien a su programa o a sus respectivas ideologías no significa necesariamente 
que los intereses, los sentimientos o las necesidades que antes les daban sentido se hayan esfumado por arte de 
magia. Pero algo sí es seguro: hay una parte de la ciudadanía que ya no está representada en determinados 
partidos o en ninguno y toma el camino del desencanto, la abstención o la ira contra la política en general. Pero 
hay otros que ven con satisfacción la “muerte de las ideologías” pues les permite jugar a la vez con distintas 
opciones en defensa de sus intereses particulares, como ocurre con los llamados poderes fácticos, cuya actuación 
tras bambalinas siempre está presente. 

PD. Ante lo sucedido a Carmen Aristegui, de nuevo surge la interrogante: ¿quién es el sujeto de la libertad de 
expresión? ¿Quién la ejerce? 

 

Partidos y saltimbanquis 

OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO 

Las elecciones pasadas en Guerrero y Baja California Sur demuestran, incluso para sus defensores más 
vehementes, que los partidos políticos mexicanos, como son en la actualidad, perdieron su razón histórica de ser. 
No aglutinan más a ciudadanos identificados con una ideología, con un proyecto de país, con ciertos principios y 
programas. 

Los ingenuos que pensaban que su militancia era por las anteriores razones habrán descubierto que ya no es así, ni 
siquiera para sus dirigentes y mucho menos para quienes resultan sus candidatos a cargos de elección popular. 
Estos últimos cambian de partido como de camisa: según la combinación conveniente a la ocasión. Ayer priístas, 
luego perredistas, posteriormente panistas o panalistas, y así en todas las mezcolanzas imaginables. Los antiguos 
referentes, izquierda, derecha y centro, no tienen ningún significado real en la actualidad, no para los partidos 
existentes, tampoco para sus líderes y candidatos. Digamos que se personalizaron, es decir, que las personas son 
las importantes y los partidos sólo cumplen la función de registrarlas como candidatos (porque así lo exige la ley 
electoral), de poner a disposición del candidato el aparato partidario y sus recursos, y nada más. Y, así las cosas, lo 
que estamos viendo es que lo importante no es el fortalecimiento de los partidos (si acaso a alguien le interesara y 
pudiera lograrse) sino el cargo para personas específicas, independientemente de su ideología y biografía personal. 
Así vemos que un priísta que contiende contra otro de su mismo partido gane bajo las siglas del PRD y aliados y 
que los dirigentes de estos partidos le levanten la mano como si el triunfo hubiera sido de ellos (Guerrero) o el de 
un perredista que gana con el PAN y sus dirigentes igual se aprestan a levantarle la mano por su “merecido” 
triunfo (Baja California Sur). 



 
JUEVES 10 DE FEBRERO DE 2011 

                  

                                                                                                                                                                                                      33 

Es tan engañoso y grotesco lo anterior que, aunque sabemos que no va a ocurrir, es como si en 2012 López 
Obrador fuera el candidato del PAN. Puedo apostar que esto será imposible, pero mi apuesta se basa en lo que sé 
de AMLO y de sus convicciones, pero no me extrañaría que en otras elecciones locales (y de continuar en el PRD 
sus actuales dirigentes o semejantes) todavía veamos fenómenos como los de Guerrero, BCS y otros previos e 
igualmente escandalosos. 

Se dirá que el PRD se fundó y fue dirigido por ex priístas, sí, pero se trató de priístas que rompieron, después de 
una lucha interna muy intensa y difícil, con su partido para fundar otro y fortalecerlo. Tanto Cuauhtémoc 
Cárdenas como López Obrador, para sólo mencionar a dos priístas que dejaron de serlo con seriedad (y no 
veleidades pragmáticas y oportunistas), no sólo se la jugaron sino que hicieron de su partido una fuerza política 
muy importante, que ahora está en deslizamiento negativo, con riesgo de perderse por desaparición paulatina o 
por ser motivo de burla y escarnio de los mexicanos mínimamente pensantes. 

El PRI y el PAN no tienen elementos para vanagloriarse de consistencia. Ambos partidos, además de haberse 
alejado de sus principios históricos, también tienen sus veletas que se han movido según la orientación de los 
vientos y la vocación de saltimbanquis de sus prohombres para ser candidatos a como dé lugar. Estamos en 
presencia de la confirmación del viejo refrán que dice que tanto peca el que mata la vaca como el que le amarra la 
pata; esto es, que tan veleidoso es el que cambia de partido para ser candidato como el partido que lo acepta como 
tal en desprecio absoluto por sus militantes y simpatizantes, de sus principios, programa y estatutos, de decencia 
incluso. 

Cuando los que triunfan en las elecciones son las personas, como ocurre en buena medida en Estados Unidos, 
quiere decir que los partidos y la carabina de Ambrosio son la misa cosa. ¿Para qué, entonces, gastar tanto dinero 
en ellos? Mejor que paguen las campañas los candidatos y que le hagan como puedan. Si así fuera ya se vería que 
los militantes lo pensarían dos veces antes de querer ser candidatos, como ocurre en ciertos pueblos de Oaxaca con 
las mayordomías y los principales: a veces prefieren salir huyendo que aceptar, pues de hacerlo les costará de su 
bolsillo un año de fiestas y demás que suelen darse en algunas comunidades indígenas. 

El viejo principio que decía “primero el perfil del candidato y luego éste” se perdió, o mejor dicho se invirtió, lo que 
demuestra que los documentos básicos de los partidos están escritos sobre hielo en tiempos de calor. 

Los partidos no sirven, y el fenómeno no es de ahora ni fue inventado para las elecciones locales. Es tan viejo que 
sólo la elección de Lázaro Cárdenas en 1934 estuvo precedida de un plan de gobierno elaborado por el partido. En 
todos los casos, desde 1920 por lo menos, el candidato presidencial con posibilidades de ganar el cargo ha sido 
impuesto por su antecesor. En 2000 se rompió esa regla, pero deberá recordarse que Vicente Fox y sus amigos 
obligaron al PAN a proponerlo, por su popularidad adelantada en precampaña con Amigos de Fox. Cuando se dice 
que el candidato debe ser “el mejor posicionado”, lo que se ha hecho es poner a la persona por delante y por 
encima de los partidos, sin importar su consistencia con los principios y los programas de los institutos políticos 
correspondientes. 
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Así están las cosas y no veo que en corto plazo vayan a cambiar. Vivimos ahora un país de precandidatos más que 
de partidos, y de candidatos a cuenta del mejor postor. Sin embargo, como ciudadano me queda un hálito de 
esperanza: que en esta lógica López Obrador logre ganar para su grupo la dirección del PRD, que resulte ser el 
candidato de éste a la Presidencia en 2012 y que logre cambiar a su partido limpiándolo de las malas hierbas que 
lo han llevado a perder su identidad. El país no aguanta más este obsceno intercambio de candidatos entre 
partidos ni un sistema de partidos que no ofrecen nada para modificar el rumbo de la nación. Si los partidos 
declinaron en favor de las personas, perdiendo con ello su identidad, tal vez se pueda revertir el proceso si esas 
personas influyen en los partidos para reconvertirlos en lo que debieran ser. 

Mi solidaridad con Carmen Aristegui 

http://rodriguezaraujo.unam.mx 
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Deja 8 muertos 
pleito agrario
Una disputa por 415 
hectáreas entre dos 
poblados de la región 
Mixteca de Oaxaca dejó 
ayer víctimas mortales.
Página 14

Poco para el taco
Los principales productores  
de maíz en el mundo cultivan 
el grano amarillo, que es de 
uso industrial. México es de los 
pocos que siembra el blanco, 
usado para tortillas.

Fuente: Departamento de Agricultura de Estados Unidos
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Desfavorece 
2011 al amor
Ashley Simpson y Jude 
Law son dos de los 
famosos que iniciaron 
este año de regreso  
a la soltería.
Página 2

CULtURa

Un capítulo 
de “1Q84”
Disfrute un adelanto 
del nuevo libro de 
Murakami, uno de los 
escritores de culto más 
importantes del mundo.
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El álbum 
del amor
Comparte la historia 
y los detalles del momento 
en que pediste o te 
pidieron matrimonio. 
d blog

de libre acceso hoy:

La periodista Carmen Aristegui pidió 
ayer a MVS reconsiderar la decisión 
de cesarla de su programa de radio 

y no dejarse presionar por la Presidencia. 
“Estoy dispuesta a regresar al aire el lunes 
siempre y cuando se cumpla una condi-
ción básica y única: que MVS anuncie que 
retira de forma oficial el comunicado en 
el cual afirma que falsamente transgredí 
nuestro código de ética y que promoví la 
difusión de rumores como noticias”.

Insistió en que se debía aclarar “el es-
tado de salud y grado de equilibrio de un 
Mandatario”. 

Horas más tarde, Los Pinos rechazó 
estar involucrado en el cese de Aristegui.

Por la noche, en un inusual mensaje, 
Roberto Gil, secretario particular de Cal-
derón, defendió la salud del Mandatario e 
hizo un recuento de sus actividades.

“Este ritmo de actividades es la mejor 
expresión de su buen estado de salud (...) 
Es, también, claramente incompatible con 
los infundios, los rumores y aun las dudas 
que dolosamente se propalan con el inte-
rés de dañar al Presidente”.

NACIONAL 4 Y 5

Da Pemex a petroleros
$500 millones.- IFAI

d Señalan productores
que impactará 
a la cadena alimenticia
y a engordadores

Verónica Martínez

Las bajas temperaturas que azota-
ron la región norte del País afecta-
ron la producción de maíz en Si-
naloa, principal productor nacio-
nal del grano, lo que presionará al 
alza el precio de la tortilla.

De acuerdo con Manuel Ta-
rriba, presidente de la Confede-
ración de Asociaciones Agrícolas 
del Estado de Sinaloa (CAADES), 
el 90 por ciento de la cosecha se 
dañó, y de ésta el 50 por ciento es 
pérdida total.

“Es una situación muy difícil 
no sólo para los productores y el 
Estado, sino para todos porque 
este problema se irá en cadena 
hasta el consumidor y habrá que 
ver cómo se puede sustituir”, afir-
mó Tarriba.

José Cacho, director general 
de Minsa, una de las principa-
les harineras del País, comentó 
que, aunque las autoridades y las 
aseguradoras evalúan los impac-
tos, una pérdida del 50 por cien-
to tendría que cubrirse con im-
portaciones y nuevas siembras y, 
aun así, habría efectos en el pre-
cio al consumidor.

“El precio del grano deberá 
respetarse porque se compraron 
coberturas de precios, pero sí ha-
brá un impacto al consumidor fi-
nal de la tortilla porque se presio-
na el mercado. Por lo menos, los 
de la harina estarían estables has-
ta mayo”, estimó.

“Estamos preocupados por-
que Sinaloa es el número uno en 
la producción de maíz blanco pa-
ra tortillas”, afirmó a su vez Ge-
rardo Campos, director de la Ca-
dena Maíz-Tortilla.

El maíz comercial del tipo 
blanco es del que se abastece a las 
harineras, como Maseca y Minsa, 
o los productores de masa y tor-
tilla, así como a los engordadores 
de animales.

Algunos productores advir-
tieron incluso que la pérdida de 
cosechas en Sinaloa pone en ries-
go la cadena alimenticia porque 
la producción del ciclo otoño-in-
vierno se abastece principalmen-
te de esa entidad.

Por ejemplo, el año pasado lo 
cosechado fue 6.7 millones de to-
neladas, de las cuales esa entidad 
aportó 73 por ciento.

Vicente Gómez, presidente 

de la Asociación Nacional de Ga-
naderos Lecheros, afirmó que los 
primeros en ser eliminados de la 
poca oferta del grano serán los 
engordadores de animales, ya que 
les darán prioridad a los produc-
tores de masa y tortilla, así que 
tendrán que importar.

En un comunicado, la Secre-
taría de Agricultura informó que 
implementará un programa de 
resiembras en Sinaloa que esti-
mó en hasta 235 mil hectáreas de 
maíz, 120 mil de sorgo y 20 mil de 
cártamo, con un apoyo de 260 mi-
llones de pesos y semillas.

d Recibe sindicato 
ayudas millonarias 
para viajes, fiestas 
y eventos culturales

Leslie Gómez

El Instituto Federal de Acceso a 
la Información difundió ayer las 

“ayudas” que entregó Pemex a la 
dirigencia del sindicato petrole-
ro que encabeza Carlos Romero 
Deschamps.

Durante 2008 y 2009, el gre-
mio recibió 493 millones 468 mil 
326 pesos para gastos de viaje del 
comité ejecutivo, festejos del 1 de 
mayo y de la expropiación petro-
lera y hasta gastos por la revisión 
del contrato colectivo.

En respuesta a una solicitud 
de información, la paraestatal in-
formó que en 2009 dio al comité 
ejecutivo 25 millones 212 mil 765 
pesos para viajes y 81 millones 768 

mil 455 de apoyo económico.
Además, destinó 7 millones 

801 mil 181 pesos como apoyo 
económico de gastos de fomen-
to de actividades culturales y de-
portivas, 27 millones 560 mil 972 
al festejo del 1 de mayo y 15.4 mi-
llones para la fiesta de la expro-
piación petrolera.

Ese año otorgó, además, 98 
millones 809 mil pesos para los 
gastos de la revisión anual del 
contrato colectivo de trabajo.

En total, en 2009 Pemex des-
tinó al sindicato 256 millones 591 
mil 949 pesos, y en 2008 fueron 
alrededor de 236.8 millones.

El IFAI dio a conocer estos 
datos, entregados por la paraesta-
tal tras ser solicitados por un par-
ticular, quien además pidió cono-
cer el porcentaje de salario que se 
retiene al trabajador por con-
cepto de las cuotas sindicales.

Pemex respondió la soli-
citud en lo que se refiere a los 
recursos otorgados al gremio. 
No obstante, se declaró incom-
petente para informar sobre 
las cuotas sindicales debido a 

REFORMA / Staff

WASHINGTON.- Estados Uni-
dos ha tomado previsiones para 
enfrentar una hipotética alianza 
entre un cártel mexicano de dro-
gas con Al-Qaeda, dijo el miérco-
les la Secretaria de Seguridad Na-
cional, Janet Napolitano, durante 
una interpelación parlamentaria.

Al comparecer ante el Comi-
té de Seguridad Nacional de la 
Cámara baja, la funcionaria seña-
ló que “desde hace algún tiempo 
hemos pensado qué pasaría si, di-
gamos, Al-Qaeda se uniera a Los 
Zetas, uno de los cárteles de nar-
cotraficantes’’, pero no precisó 
qué medidas han sido adoptadas.

Por su parte, el director del 
Centro Nacional Antiterrorista, 

Michael Leiter, recordó que su 
despacho incorporó por primera 
vez agentes del Departamento Es-
tadounidense Antidrogas (DEA) 
para garantizar que ambas áreas 
compartieran debidamente infor-
mación. Lo anterior fue en res-
puesta a una pregunta del repre-
sentante republicano por Texas, 
Blake Farenthold, sobre la posi-
bilidad de que organizaciones te-
rroristas se aprovechen de las re-
des del narcotráfico.

Precisó que el trabajo conjun-
to con la DEA comenzó poco des-
pués de que un mayor del Ejérci-
to estadounidense asesinara a ba-
lazos a 12 personas e hiriera a 24 
en la base militar de Fort Hood en 
noviembre de 2009.

Con información de AP

REFORMA / Staff

El caso de la ciudadana francesa 
Florence Cassez, presa por el deli-
tos de secuestro, provocó un cho-
que entre la Embajada de Francia 
en México y líderes de las princi-
pales asociaciones civiles que im-
pulsan la seguridad pública.

Hoy está previsto que se re-
suelva el amparo que promovió 
Cassez por la condena de 60 años 
de prisión que le fue impuesta.

Isabel Miranda de Wallace, 
quien preside Alto al Secuestro; 
Marcos Fastlicht, de la Asocia-
ción Participación Cívica; Alejan-
dro Martí, de México S. O. S., y 
María Elena Morera, de Causa 
en Común, pidieron ayer al Po-
der Judicial no ceder ante lo que 
llamaron “presiones” de la Emba-
jada francesa.

“Es de vital importancia que 
el Poder Judicial actúe conforme 
a derecho y no conforme a presio-
nes diplomáticas”, indicaron en 

un comunicado conjunto.
Por la noche, la Embajada de 

Francia acusó a los líderes civi-
les de practicar las presiones que 
ellos mismos reprochan.

“Es preocupante ver que di-
chas organizaciones ejercen pre-
siones directas sobre el Poder Ju-
dicial para intentar influenciar 
sus decisiones. Practican lo que 
por otro lado denuncian y repro-
chan, sin ningún fundamento, por 
parte del Gobierno francés”, seña-
ló la sede diplomática.

Se pierde en Sinaloa 50% de la cosecha de maíz

Presiona clima
precio de tortilla

Con la banda presidencial terciada al pecho, Felipe Calderón 
cabalgó ayer escoltado por cadetes del Colegio Militar, como 
98 años atrás lo hiciera Francisco I. Madero. El hecho ocurrió 
al término del acto conmemorativo de la Marcha de la Lealtad 
que protagonizó Madero al enterarse del levantamiento que se 
fraguaba en su contra, y se trasladó a Palacio Nacional para 
retomar el control de la situación. NACIONAL 5

cabalgata presidencial
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Inconforma Contralor a los consejeros del IFE 
 
Defienden manejo de subejercicios 2010; presumen economías e ingresos propios 
 
Guadalupe Irízar 
 
(10 febrero 2011).- Los consejeros refutaron ayer las críticas del Contralor del IFE, Gregorio Guerrero, y 
defendieron la transferencia de 348 millones de pesos, provenientes de subejercicios de 2010, al Fondo de 
Modernización Inmobiliaria. 
 
Encabezados por el presidente del organismo electoral, Leonardo Valdés, y el Secretario Ejecutivo, Edmundo 
Jacobo, afirmaron que los recursos son producto de "economías" internas. 
 
El pasado 31 de enero, el Contralor exigió a los consejeros sensibilidad en el ejercicio del gasto y propuso regresar 
el dinero a la Tesorería de la Federación. 
 
Guerrero criticó la práctica recurrente del IFE de disponer de subejercicios tras "inflar" el presupuesto solicitado a 
la Cámara de Diputados año con año. 
 
Al dar lectura a un documento, Valdés sostuvo ayer que los ahorros son producto del congelamiento de plazas del 
Servicio Profesional Electoral y de áreas administrativas, así como de la generación de recursos por servicios 
prestados en los estados. 
 
"Estos dos conceptos explican que el IFE cuente con casi 350 millones de pesos de economías e ingresos propios 
en el año 2010. 
 
"Con base en lo anterior y en ejercicio de su autonomía y facultades legales, la Junta General Ejecutiva aprobó la 
constitución de un Fondo de Modernización Inmobiliaria destinado a aliviar la delicada situación que, en materia 
de instalaciones físicas, ha vivido la institución", dijo. 
 
"No existe subejercicio alguno, sino una política preestablecida por la Junta General Ejecutiva que viene desde 
2008 y 2009, pero que fue interrumpida por las medidas dictadas en el Presupuesto de Egresos de la Federación 
de 2010", enfatizó. 
 
Afirmó que serán inflexibles ante cualquier acto de corrupción dentro del IFE. 
 
El consejero Alfredo Figueroa recordó que el Contralor Gregorio Guerrer no asistió a las reuniones en las que se 
abordó la creación del fondo inmobiliario. 
 
"El fondo se crea el 20 de diciembre y tiene como antecedente septiembre, en donde se discute el tema; por cierto, 
reuniones a las que no asistió el Contralor del IFE", expuso Figueroa. 
 
Francisco Guerrero defendió el derecho a opinar del Contralor. "Es positivo que el Contralor dé sus puntos de 
vista, pero también es importante que se escuchen los argumentos del IFE" Benito Nacif dijo: "Está claro que no 
hay subejercicios. Hay ahorros. Y la ley deja clara la diferencia entre lo uno y lo otro". 
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"Mientras se cumplan las metas, se pueden hacer ahorros y, en consecuencia, destinarlos a los programas 
prioritarios", argumentó Macarita Elizondo. 
 
Marco Baños rechazó cualquier insinuación sobre presuntos actos de corrupción. "No hay ningún subejercicio. 
Está claro el origen de las cifras". 
 
La presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados, 
Esthela Damián, dijo que citarán al Contralor del IFE a una junta de trabajo el próximo 15 de febrero para que 
explique el manejo de los 348 millones de pesos. 
 
Composición 
  
La Secretaría Ejecutiva del IFE detalló las partidas con las que se integró el polémico ahorro. 
 
$237 millones provenientes de "economías" obtenidas en el presupuesto 2010 
$111.3 millones producto de ingresos propios generados por servicios en procesos electorales locales 
$348.1 millones destinados al Fondo de Modernización Inmobiliaria en 2011 
 
 
 

Tumban a consejero 'cachirul' en Querétaro 
 
Fernando Paniagua 
 
(10 febrero 2011).- Corresponsal 
QUERÉTARO.- Con cinco votos a favor y dos en contra, el pleno del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) declaró inelegible al consejero electoral Raúl Ruiz Canizales y ordenó la realización de una 
nueva designación para el cargo. 
 
El pasado 20 de enero REFORMA reveló que en el Instituto Electoral de Querétaro había un consejero "cachirul" 
que hasta 2009 formó parte del Comité Directivo Estatal del PRI en calidad de director de Análisis Político. 
 
La Ley Electoral del Estado de Querétaro, en su artículo 4, establece que: "Son principios rectores en el ejercicio de 
la función electoral: la certeza, legalidad, independencia, imparcialidad, equidad y objetividad". 
 
De acuerdo con la propuesta del expediente SUP-JRC-412/2010 Y ACUMULADOS, que se desahogó este 
miércoles, los Magistrados validaron la inelegibilidad de Ruiz Canizales por esta causa. 
 
"Se actualiza la causa de inelegibilidad del consejero Raúl Ruiz Canizales que alegan los actores Agustín Alcocer 
Alcocer, José Antonio Zumaya de la Mora y José Fabio Espinosa, sobre la base de que incumple el requisito 
previsto en el artículo 62, fracción VI, de la Ley Electoral del Estado de Querétaro", se lee en el resolutivo. 
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Ahora, la Legislatura local deberá realizar una nueva selección de la persona que deberá sustituir a Ruiz Canizales 
en un plazo no mayor a 10 días hábiles, a partir del día siguiente a la notificación del fallo. El presidente de la Mesa 
Directiva de la 56 Legislatura local, Ricardo Astudillo Suárez, sostuvo que el Congreso local acatará la 
determinación. 
 
 
 

Presentan PAN-PRD alianza en Nayarit 
 
Registran nombre ante el IEE 
 
Eric Sepúlveda 
 
(10 febrero 2011).- Corresponsal 
TEPIC.- Con el nombre de Nayarit Paz y Trabajo, el Partido Acción Nacional y el Partido de la Revolución 
Democrática presentaron ante el Instituto Electoral del Estado de Nayarit su registro como alianza para contender 
unidos en las próximas elecciones del 3 de julio en la entidad. 
 
"El Instituto nos dio cinco días (para definir nuevo nombre), notificamos a los dos días el nuevo nombre y es 
Nayarit Paz y Trabajo, no fue un asunto de ocurrencia, sino que es lo que hemos recogido y escuchado, lo que la 
gente ha opinado", señaló Ramón Cambero, presidente del Partido Acción Nacional en el Estado. 
 
El dirigente del blanquiazul manifestó que ambos partidos políticos decidieron el nombre luego de una consulta 
que hicieron, la que concluyó que los temas de la intranquilidad ante la ola de violencia, y la falta de trabajo eran 
los que más aparecían en las respuestas. 
 
"Aquí en Nayarit tenemos dos problemas que se nos han arrebatado en este Gobierno, y que necesitamos 
recuperar, y un tema es el de la tranquilidad con la que vivíamos, la gente quiere regresar al Estado tranquilo y por 
otro lado la falta de trabajo, entonces estamos por esas dos cosas, vamos a trabajar de manera intensa por darle a 
la gente, regresarle esa tranquilidad y de que haya más y mejores empleos", manifestó Cambero. 
 
Al menos tres aspirantes a la Gubernatura del Estado han sido reconocidos por las dirigencias de ambos partidos, 
por el sol azteca Guadalupe Acosta Naranjo y la ex primera dama estatal, Martha Elena García, mientras que por el 
albiazul, Carlos Carrillo Santana. Nayarit fue uno de los primeros Estados a nivel nacional que logró una alianza 
electoral entre PRD y PAN, en 1999, cuando impulsaron la candidatura del empresario Antonio Echevarría, quien 
renunció al PRI y ganó la Gubernatura con el respaldo del albiazul, del sol azteca, del Partido del Trabajo y el de la 
Revolución Socialista. 
 
Así lo dijo 
  
"El Instituto nos dio cinco días (para definir nuevo nombre), notificamos a los dos días el nuevo nombre y es 
Nayarit Paz y Trabajo". 
 
Ramón Cambero 
Presidente del PAN en Nayarit 
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Buscan coordinar estrategia regional 
 
Henia Prado 
 
(10 febrero 2011).- La Comisión Bicameral de Seguridad Nacional contempla la posibilidad de hacer pública la 
agenda de riesgos en materia de seguridad en aquellos temas requieran colaboración directa con la población. 
 
Así lo informó el coordinador de los diputados del PRD, Alejandro Encinas, luego de una reunión privada de la 
Comisión con Alejandro Poiré Romero, secretario técnico del Consejo Nacional de Seguridad y con Guillermo 
Valdés Castellanos, director del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen). 
 
De acuerdo con Encinas, en la reunión discutieron el informe que presenta el Consejo Nacional de Seguridad, que 
es del dominio público, y la otra discusión, que es la reservada, es el análisis de la agenda de riesgos en materia de 
seguridad nacional. 
 
"Una de las cuestiones que discutimos es que parte de esta agenda debe ser de carácter público, particularmente 
en temas que tienen que ver asuntos sobre pandemias, vinculados con temas de salud, desastres naturales, riesgos 
antropogénicos, que requieren acciones preventivas con participación de los ciudadanos", puntualizó el legislador 
tras la reunión de dos horas y media a puerta cerrada en el salón de usos múltiples de la Cámara Baja. 
 
Luego de la presentación del informe de Poiré, Encinas comentó que al ser más clara y explícita la agenda se 
evidencia la importancia de robustecer la estrategia contra el crimen organizado. 
 
"Falta fortalecer los trabajos de inteligencia para que sea mucho más eficaz el combate particularmente a la 
delincuencia organizada y avanzar fundamentalmente en otro tipo de disposiciones que puedan desmantelar la 
capacidad financiera y patrimonial de la delincuencia", indicó el diputado. 
 
"Estamos discutiendo las estrategias de cómo enfrentarlo y también la evidencia es que hay regiones que están 
lamentablemente bajo el control de los poderes fácticos de la delincuencia. 
 
 
 

Rechaza Presidencia injerencia en MVS 
 
(10 febrero 2011).- REFORMA / Staff 
  
La Presidencia de la República rechazó ayer, a través de un comunicado, estar involucrada en la salida de la 
periodista Carmen Aristegui de la empresa MVS. 
 
Con el argumento de que había transgredido el código de ética de la empresa, Aristegui dejó de conducir la edición 
matutina del noticiero radiofónico de MVS. Ayer, la periodista pidió a la empresa que considerara su restitución 
para regresar a la conducción de su programa y no ceder a presiones del Gobierno federal. 
 
En respuesta, el texto distribuido por la Presidencia sostiene que el Gobierno federal es y ha sido respetuoso de la 
libertad de expresión y valora la multiplicidad de voces y opiniones en el debate de los asuntos públicos. 
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"Las especulaciones sobre supuestas presiones del Gobierno federal hacia MVS son falsas. La política y la práctica 
diaria de comunicación social de este Gobierno no se mezclan ni se confunden con la política pública en materia de 
telecomunicaciones. 
 
"Las decisiones en ese ámbito se toman con total transparencia y estricto apego a la ley, sin ninguna otra 
consideración más que la concordancia con los principios de cobertura, convergencia y competencia", se asentó en 
la información oficial. 
 
Con el comunicado, la Presidencia sostiene que el respeto del Gobierno federal a todos los comunicadores es 
absoluto e independiente de coincidencias y discrepancias, las cuales forman parte de la vida cotidiana de la 
democracia A juicio del Gobierno, el desarrollo del País requiere de la más amplia diversidad de opiniones en 
todos los foros y espacios. 
 
También refrendó su compromiso con la libertad de expresión y de prensa, en un marco de pluralidad bajo la 
convicción que el ejercicio pleno de estas libertades revitaliza la democracia y fortalece las instituciones. 
 
 

 
Elogia Ejecutivo uso de mayoría azul 
 
Claudia Guerrero 
 
(10 febrero 2011).- El Presidente Felipe Calderón felicitó a la bancada del PAN en el Senado por hacer sentir el 
peso de su mayoría en las decisiones que toma la Cámara alta e impedir que otras fuerzas minoritarias tomen el 
control de las reformas. 
 
Así lo revelaron ayer legisladores que acudieron a una cena con el Primer Mandatario, realizada la noche del 
martes en Palacio Nacional. 
 
Sin mencionar a algún partido, Calderón criticó a "aquellos" que han querido ser cabeza en la toma de decisiones 
aun cuando no tienen los votos para hacerlo. 
 
Durante la cena privada, el Presidente defendió su propuesta de reforma política y adelantó que quienes tratan de 
frenar planteamientos como la reelección, lo hacen porque temen el rechazo de la ciudadanía. 
 
Antes, el dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, defendió las alianzas electorales, sostuvo que han arrojado 
buenos resultados y adelantó que en el futuro concretarán nuevas coaliciones. 
 
De acuerdo con el testimonio de legisladores panistas, la cena inició con un brindis del Presidente, que precedió 
una ensalada de palmitos, filete a la pimienta con guarnición de calabacita y el pastel de queso con cajeta. 
 
Acompañaron a Calderón su esposa, Margarita Zavala, su secretario particular, Roberto Gil, y el titular de 
Gobernación, Francisco Blake. 
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Señala Cámara sobregiro de Gobierno en 2009 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(10 febrero 2011).- En el 2009 el Gobierno federal gastó 68 mil millones de pesos más de lo autorizado por la 
Cámara de Diputados, en una práctica cada vez más recurrente en todos los ramos administrativos de modificar 
en la práctica el Presupuesto autorizado por el Legislativo. 
 
Así lo advierte un estudio de la Unidad de Evaluación y Control de la Cámara sobre la Cuenta Pública del 2009, 
previo a que se den a conocer los resultados de la Auditoría Superior de la Federación, ASF, el próximo miércoles. 
 
El Presupuesto llegó a los 3.1 billones de pesos, lo que significó un 2.3 por ciento más que lo aprobado por los 
diputados. 
 
"Esta forma de ejercer el presupuesto indica que las partidas de gasto asignadas a dependencias o entidades por la 
Cámara de Diputados en el Presupuesto de Egresos oficialmente aprobado, son eludidas. 
 
"Se termina con un presupuesto ejercido que contraviene lo dispuesto por los diputados, poniendo en duda la 
efectividad de la asignación presupuestal que cada año el Poder Legislativo aprueba", cita el texto distribuido a los 
diputados de la Comisión de Vigilancia de la ASF. 
 
El documento destaca que entidades y dependencias incurren en esa falta, para lo cual se recomienda que la ASF 
revise a las que ejercieron el gasto en exceso a fin de determinar causas e identificar las medidas legales que 
inhiban tal práctica. 
 
Se detalla que hubo reasignaciones presupuestales, que autorizó Hacienda, superiores a los 157 mil millones de 
pesos. 
 
 
Perfilan a Pardo para la Corte 
 

Proponen PRI y PRD a 
magistrado para ocupar vacante; prepara PAN su voto 
 

Claudia Guerrero 
 

(10 febrero 2011).- Las bancadas del PRI y PRD en el Senado 
perfilan al magistrado Jorge Pardo Rebolledo como uno de los candidatos más fuertes a ocupar el cargo de 
ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
 
En diversas reuniones privadas -donde analizaron los perfiles de la terna enviada por el Presidente Felipe 
Calderón-, los legisladores de oposición recordaron que Pardo Rebolledo ya había generado importantes 
consensos de las bancadas cuando fue postulado por primera vez para integrarse al pleno de la Corte. 
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Según las fuentes, el previo conocimiento del perfil de Pardo Rebolledo y sus conocimientos en materia de derecho 
penal lo han colocado como favorito. 
 
Ayer, en conferencia de prensa, el coordinador del PRI, Manlio Fabio Beltrones, adelantó el perfil que debe tener 
el sucesor del ministro fallecido José de Jesús Gudiño Pelayo. 
 
"Uno de los ejes, el más importante que nosotros hemos visto, es que se trata de reponer en la Corte y en la Sala 
que ha quedado incompleta, a un penalista, a alguien que domine el derecho penal, para que de esta manera se 
encuentre la integralidad de la misma, pero también la funcionalidad de la Corte. En ello se ha puesto mucho 
esmero", reconoció. 
 
Sin embargo, dado que la elección del ministro requiere de mayoría calificada, los votos de los legisladores del 
PAN son decisivos para la elección. 
 
 
Hasta ayer, los senadores de oposición permanecían en espera de la decisión de los panistas donde aún existen 
opiniones divididas, ya que mientras algunos legisladores simpatizan con la candidatura de Pardo , otros se han 
expresado a favor de Alberto Gelacio Pérez Dayán. 
 
El coordinador del PAN, José González Morfín, aseguró que a pesar de que los legisladores se reunieron con el 
Presidente Felipe Calderón el pasado martes, en Palacio Nacional, no han recibido ningún mensaje o señal desde 
el Ejecutivo federal para apoyar a alguno de los tres candidatos en particular. 
 
Los aspirantes a la Corte comparecerán este día ante el pleno del Senado luego de concluir su "pasarela" ante las 
comisiones dictaminadoras y los grupos parlamentarios. 
 
Tras su presentación en le pleno, los senadores emitirán su voto secreto, a través de una papeleta que será 
depositada en urna transparente. 
 
   
Nombre: Jorge Pardo Rebolledo 
 
Nació en Xalapa, Veracruz. 
  
Estudió la Licenciatura en Derecho en la Escuela Libre de Derecho, de 1979 a 1984. 
 
Cargos: Magistrado del Segundo Tribunal Colegiado en Materia Civil en Toluca. Varias veces finalista para 
consejero de la Judicatura. Contemporáneo del Presidente Felipe Calderón en la Escuela Libre de Derecho. 
 
 



 
 JUEVES 10 DE FEBRERO DE 2011 
 

PLAZA PÚBLICA / Carmen Aristegui 
 
La periodista expulsada de MVS ha tendido la mano a la concesionaria y ofrecido volver el lunes a 
su noticiario matutino si se le reintegra su reputación profesional y ética 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(10 febrero 2011).- Carmen Aristegui prefirió la rescisión de su contrato profesional con MVS, la empresa 
radiofónica de la familia Vargas, antes que deponer su dignidad personal y profesional leyendo un texto de 
disculpa que ella no había escrito ni suscribirá. Después el concesionario pretendió justificar lo que fue un despido 
(colocar a la periodista ante un falso dilema, pues sólo había un término a elegir) acusándola de infringir el código 
de ética (que, por cierto, ella propuso y la emisora aceptó) por presentar un rumor como noticia. 
 
Sin duda, eso no hizo Carmen Aristegui. Partió de un hecho noticioso (el escándalo en la Cámara de Diputados por 
la colocación de un mensaje provocador en que se implica que el presidente Calderón es un bebedor), y ella lo 
situó en contexto y extrajo de él una conclusión. Dijo que el rumor sobre el etilismo presidencial estaba muy 
extendido, como lo está, lo que podía comprobarse en las redes sociales a que se atienen y de que tanto gustan el 
propio Ejecutivo y sus colaboradores. Y preguntó por qué desde la Presidencia no se emitía un comunicado que 
saliera al paso del rumor. Fue claramente un comentario editorial, lícito en el formato del programa que sostenía, 
con éxito creciente, desde hace poco más de dos años. Ni presentó al público como una novedad, ni mucho menos 
afirmó, que el Presidente bebe. 
 
Carmen estuvo dispuesta, cuando se le comunicó que su dicho se había percibido como una ofensa, a disculparse 
por ella, por el agravio que hubiera resentido el afectado, ya que la intención de su programa es informar y 
analizar los hechos y no ofender nunca a nadie, ni al Presidente de la República ni a radioescucha alguno. Pero se 
le exigió desmentirse a sí misma, como un modo de aliviar la irritación causada por sus palabras. Se le demandó 
una reacción sólo explicable cuando se ha roto un tabú, cuando se ha cometido una irreverencia, cuando se ha 
incurrido en blasfemia. 
 
Ordenar la salida de Carmen Aristegui es, conforme al diagnóstico famoso, más que un crimen, una estupidez. Fue 
una decisión en la que todos pierden y sólo ganan los que deseen quitarse el estorbo de una emisión radiofónica 
fresca, cada vez más oída cuanto más certeros eran sus enfoques, en que se practicaba el lema adoptado por la 
concesionaria cuando convino con la periodista la creación y conducción de un programa diario de información y 
análisis: libre como el viento, libre como nunca antes, en clara alusión al despido de Carmen de XEW. Ganan 
asimismo los mezquinos que paladean la derrota de una forma de periodismo que están imposibilitados para 
ejercer. Gana el autoritarismo que somete la opinión diferente y que sostiene que la figura presidencial debe estar 
en un nicho inalcanzable donde no lo roce la realidad, ya no digamos con sus hechos brutales, sino ni siquiera con 
lo que se dice en la calle. 
 
La digna mujer y excepcional periodista dio a conocer ayer su posición. Con juicio atinado, que es su forma de ser, 
situó el problema de su despido en un ámbito más amplio, el del riesgo que para la democracia y la competencia 
económica deriva de que el presidencialismo, tan venido a menos para bien, disponga todavía de instrumentos que 
le permiten mantener en vilo a empresarios que no se avienen a sus propósitos e intereses. 
 

8 



 
 JUEVES 10 DE FEBRERO DE 2011 
 

9 

Varias resoluciones en materia de radio y televisión, y en el más dilatado ámbito de las telecomunicaciones, que 
MVS ha promovido desde hace años dependen de una decisión presidencial, pues se han cubierto los requisitos y 
satisfecho las condiciones legales. Carmen denunció, en consecuencia, que un asunto jurídico sea convertido en 
asunto político por la discrecionalidad que puede ejercer el Presidente. 
 
También recordó que el periodista mexicano que sobresale en la televisión norteamericana, Jorge Ramos, 
preguntó a bocajarro al presidente Fox, haciéndose eco de un rumor relacionado con una presunta adicción 
presidencial si tomaba Prozac. Sorprendido por la franqueza del interrogante, Fox contestó de inmediato y sin 
ambages con un no rotundo. No se declaró agraviado, ni pidió eliminar esa parte de la grabación. Simplemente 
aprovechó la ocasión para salir al paso de un rumor, que importa como parte de las percepciones con que una 
sociedad pretende explicarse su entorno. 
 
La periodista tendió la mano a la empresa para revertir los efectos de lo ocurrido que se manifiestan, además de 
expresiones callejeras de descontento, en una ruidosa conversación colectiva a través de las redes sociales, donde 
priva la exigencia de que el programa vuelva a su normalidad, con Carmen Aristegui a la cabeza. Pidió sólo el 
resarcimiento de su fama pública mediante dos pasos, el primero retirar formalmente el comunicado en que se le 
señala como transgresora, y el segundo emitir otra posición en sentido contrario, donde se valore su integridad 
ética y profesional. 
 
La familia Vargas, propietaria de MVS, queda de esa manera en posición de deshacer el entuerto. No se trata de 
borrar lo acontecido, extremo imposible, sino de sacar provecho de él, en vez de sólo perjuicios. Esa familia, 
sobresaliente en el medio radiofónico donde priva la mediocridad, tuvo la claridad para saber, hace dos años, el 
valor social y comercial de contar con la personalidad de Carmen Aristegui al frente de su emisión matutina. 
Puede ahora refrendar el juicio sobre la condición profesional de la periodista aceptando su condición. Quedará 
fortalecida ante el público y, en consecuencia, ante el gobierno y los intereses que pretenden, con éxito, someterlo. 
 
Cajón de sastre 
  
Un día tras otro, murieron dos músicos centrales para el entendimiento de esa porción de la cultura, de la 
creatividad mexicana. El martes murió, a los 56 años, Eugenio Toussaint, intérprete y compositor. Sus 
aportaciones al jazz, desde hace décadas, y más recientemente a la música que convencionalmente llamamos 
clásica o de concierto lo situaron en el centro de la atención del sector del público que valora y disfruta esas 
expresiones. Al día siguiente, ayer, falleció Salvador Ojeda, más conocido como El Negro, que el 19 de septiembre 
de 2009 "echó el resto" como él mismo dijo al titular así su última aparición pública, cuando creyó estar al cabo de 
su carrera. Vivió todavía hasta cumplir 80 años en enero pasado. Pianista, guitarrista, percusionista, jaranero, sus 
creaciones como compositor e intérprete de sones y boleros lo harán estar presente siempre. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
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José Woldenberg / Equidad, por supuesto 
 
José Woldenberg 
 
(10 febrero 2011).- Esperando encontrar nuevamente a Carmen Aristegui en el espacio informativo. 
1. No está mal acudir al diccionario para saber qué significa la palabra equidad. Pero incluso sin esa consulta 
(creo) cualquiera puede comprender que tratándose de elecciones se hace alusión a las condiciones en las que 
transcurre la contienda. Esas condiciones pueden ser más o menos parejas o de tal manera asimétricas que 
desnaturalicen los comicios. 
 
2. En México no debería ser tan difícil entenderlo porque pasamos de elecciones profundamente inequitativas a 
otras medianamente equilibradas. Veamos. En 1988 los dos principales noticieros de la televisión (24 Horas y Día 
a día) distribuyeron de la siguiente manera su tiempo en la cobertura de las campañas: PRI: 83.14 por ciento, PAN  
 
3.15, PMS 1.95, FDN 1.62, PDM 0.43, PRT 0.36 y otras noticias electorales 9.34. (Pablo Arredondo. "Opacidad en 
la ventana electrónica" en Así se calló el sistema. UdeG. 1991. P. 157). En el 2006, la cobertura de las campañas en 
los noticieros nocturnos de los canales 2 y 13 fue la siguiente. En el 2: Coalición por el Bien de Todos 32.41 por 
ciento, PRI-PVEM 27.31, PAN 29.44; y en el 13: CBT 34.34, PRI-PVEM 28.96 y PAN 27.42. (Raúl Trejo D. 
Simpatía por el rating. Cal y Arena. 2010. P. 219). 
 
Durante los comicios de 1994 -primeros para los que se cuenta con datos- el PRI gastó 71 centavos de cada peso 
"invertido" en las elecciones presidenciales, 77 en la de senadores y 81 en la de diputados. (Ricardo Becerra, et. al. 
La mecánica del cambio político en México. Cal y Arena. 2000. P. 350). En el 2006 el porcentaje de gastos 
reportados fue el siguiente: Alianza por México 34.2 por ciento de los egresos de las tres principales fuerzas, 
Coalición por el Bien de Todos 33, PAN 32.8. (IFE. Unidad de Fiscalización de los recursos de los partidos 
políticos). 
 
3. No hubo magia en esas transformaciones. Diferentes disposiciones constitucionales y legales ayudaron a 
equilibrar las condiciones de la competencia. Dos terrenos fueron rediseñados: el del financiamiento y gasto de los 
partidos, así como la fiscalización de sus recursos y el del acceso de los mismos partidos a la radio y la televisión. 
 
4. Fue interesante observar cómo se establecía la distribución del financiamiento estatal y el acceso a los medios. 
En el inicio había quienes pugnaban porque fueran igualitarios y quienes demandaban que fueran proporcionales 
a la fuerza demostrada de cada partido. A la pretensión de igualdad se le enfrentaba la muy desigual inserción 
social de los partidos, y el reclamo de proporcionalidad, que de esa manera se beneficiaba a los más grandes en 
detrimento de los chicos. Fue por ello que se construyó una solución pragmática: ni plena igualdad ni 
proporcionalidad absoluta, sino una fórmula a la que se llamó equitativa: 70 por ciento distribuido de acuerdo con 
el número de votos obtenidos en la última elección federal y 30 por ciento repartido de forma igualitaria. Por 
supuesto no existe una respuesta totalmente satisfactoria de por qué esas proporciones y no 60-40, 80-20 o 50-
50, pero su virtud consistió en que moduló dos pulsiones inicialmente antagónicas y fue un acuerdo entre las 
partes. Por cierto, en cualquier legislación se encuentran normas similares. ¿Por qué el IVA es de 15 por ciento y 
no de 12 o de 17? 
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5. La barroca legislación mexicana en la materia se justifica por el objetivo perseguido: la construcción de una 
cierta equidad. Sobre el financiamiento hay regulaciones para el dinero que reciben los partidos del Estado, los 
particulares, y existen prohibiciones diversas. Ni las dependencias públicas ni las empresas ni las iglesias ni los 
extranjeros ni siquiera los mexicanos en el extranjero pueden financiar a los partidos. Y las personas que deciden 
cooperar con recursos tienen un tope y el gasto de los partidos también. Nadie ejerce una libertad absoluta. Lo 
mismo sucede con el acceso a los medios. Si los partidos y candidatos a partir de 2007 no pueden comprar 
espacios, sería una insensatez permitir que cualquier otro lo pudiera hacer. No debería ser muy difícil entenderlo. 
Hay una limitación al comercio de los tiempos de radio y televisión. 
 
6. Esas prohibiciones no crean ciudadanos de primera y segunda. Lo que sí podría hacerlo es que 15 personas 
lograran un amparo contra una norma constitucional y entonces sólo ellas podrían comprar tiempo en radio y tv. 
 
7. Hay otros circuitos de comunicación, cada vez más relevantes, donde el debate comicial se incrementará. A 
través de internet, Twitter, etcétera. muchos podrán hacer sentir su voz y qué bueno que así sea. Pero 
precisamente por ser pistas donde el espacio no se compra no es necesaria regulación en la materia. 
 
8. La reforma de 2007 tuvo una derivación retorcida: la llamada spotización de la comunicación política. Ojalá los 
legisladores corrijan. ¿Cómo? Manteniendo la prohibición de la compra de espacios en radio y televisión, pero 
construyendo formatos para el debate o por lo menos para la recreación de los diagnósticos y propuestas de los 
partidos. 
 
 

Jorge G. Castañeda / Edomex: todos salvan la cara 
 
Jorge G. Castañeda 
 
(10 febrero 2011).- Comentábamos que seguramente el PRI volvería a perder en Baja California Sur y así 
sucedió. Con esta derrota, van cinco, y si Hidalgo la calificamos como revés revertido in extremis gracias a las 
viejas mañas de siempre, son seis fracasos. Con el ingenio y la audacia que la caracterizan, Beatriz Paredes quiso 
sacarse un argumento propio del surrealismo mágico para justificarse: "no es derrota donde no se gobernaba". O 
sea, que si el PRI pierde en 2012, no habrá sido derrotado ya que llevaba 12 años sin gobernar. O si los 
republicanos pierden en 2012 frente a Obama, no podrá hablarse de un fracaso, porque igual ya no estaban la Casa 
Blanca. No tiene sentido insistir en la importancia de esta tendencia, y en subrayar la incertidumbre evidente que 
encierra: es muy posible que cada derrota del PRI tenga su propia explicación casuística, y que perder todas estas 
elecciones no necesariamente constituye una tendencia, pero vale la pena recordarlo. Quizás nos estamos topando 
con un verdadero estigma priista en partes muy diversas del país, que induce a la gente a no querer votar por el 
"partidazo" de antaño. 
 
Todo esto se confirmará -o no- en el estado de México, aunque los comicios en Nayarit casi seguramente arrojarán 
el mismo resultado que en las seis votaciones ya mencionadas: y Guadalupe Acosta Naranjo muy posiblemente 
será el candidato de la alianza PAN-PRD que, al igual que el Tigre Toño en 2000, vencerá al aspirante priista. Pero 
la joya de la corona es el estado de México, y si el PRI conserva la casa de gobierno de Toluca, podrá fácilmente 
pasar a pérdidas sus demás fracasos, ya que esa victoria lo encaminaría directamente a Los Pinos. Y aunque en el 
país de la irracionalidad todo es posible, lo lógico sería que los rivales del PRI para 2012 encuentren de alguna 
manera cómo ganarle en uno de los últimos bastiones que le quedan. 
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El problema es que para ello es indispensable, en el país de las formas, que todo el mundo pueda salvar la cara. Y 
con personajes como AMLO esto no es sencillo. 
 
Pero a algunos malvados se les ha ocurrido una formula; ahí va. La ostensible y estridente campaña electoral que 
realizan día tras día AMLO con Alejandro Encinas en el estado de México sería, en esta hipótesis, una abierta e 
inesquivable provocación a las autoridades electorales. Es obvio que están violando todas las normas habidas y por 
haber de no hacer campaña fuera de los tiempos previstos por la ley, parece evidente que lo están haciendo para 
"reventar" la elección, dicen los malvados, y buscar la inhabilitación de Encinas como candidato para luego poder 
denunciar el proceso electoral mexiquense: espurios, robo de la mafia y demás epítetos pejianos. Hecho esto, 
levantan sus tiliches y se van López Obrador, Encinas, el PT y, tal vez, Convergencia, y no participan en los 
comicios porque no se prestarían a semejante farsa. Así salvan la cara y despejan el camino al PRD para formar 
una alianza con el PAN y tratar de derrotar al PRI, lo que conviene a todos ellos, AMLO incluido. 
 
A su vez, el PAN podría contemplar dicha alianza, cuyo principio abstracto le ha redituado tanto, sin correr el 
doble riesgo que representan AMLO y Encinas compitiendo: por un lado arrebatarle puntos a la candidatura 
aliancista, condenándola al fracaso en una elección reñida; y por otro no tener que lidiar con la posibilidad de que 
el candidato de la alianza fuera Encinas. Más aún, el PAN podría entonces proponer a alguien de entre sus filas, 
para que por una vez, pero no cualquier vez, la alianza beneficie directamente a Acción Nacional, salvando la cara. 
La candidata -natural y evidente, a pesar de su reticencia- es Josefina Vázquez Mota, que también podría salvar su 
cara al explicar su cambio de parecer por la presión irresistible que hubiese ejercido -y ojalá la ejerza ya- Felipe 
Calderón. ¿Un sueño guajiro? Sin duda, pero en el estado de México hay un amplio sector que no es tan distinto de 
los guajiros isleños. 
  
www.jorgecastaneda.org 
  
jorgegcastaneda@gmail.com 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(10 febrero 2011).- QUIENES CONOCEN cómo funciona realmente esa cosa llamada gobierno federal, dicen 
que no importa quién esté al frente de las Secretarías, con tal de que cuente con un buen equipo operativo. 
 
DE AHÍ QUE, por regla casi general, los subsecretarios son quienes llevan la mayor carga de trabajo y quienes 
resuelven, realmente, los principales problemas. 
 
POR ESO para muchos resultó inexplicable que movieran a Felipe Duarte de la subsecretaría en Economía, donde 
dicen que daba buenos resultados, para llevárselo a hacer lo que no sabe: como subsecretario en Comunicaciones y 
Transportes. 
 
Y EN TURISMO ya se prendieron las alarmas entre los empresarios del ramo, pues les quieren quitar a quien ha 
sido su auténtico interlocutor: Alejandro Moreno, subsecretario de Operación Turística. 
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QUIÉN SABE por qué Gloria Guevara lo deja irse, sobre todo cuando ya se sabe que Baja California Sur, Nayarit, 
Guerrero y Quintana Roo ya alzaron la mano ¡para contratarlo! 
 
DONDE ya empezaron a sentirse los codazos sucesorios es en la bancada del PRD en la Cámara de Diputados. 
 
Y TODO porque su coordinador, Alejandro Encinas, anda paseándose por el estado de México buscando 
gobernarlo, lo mismo que su vicecoordinador, Guadalupe Acosta Naranjo, quien suspira por irse a Nayarit. 
 
HASTA AHORA se sabe de dos diputados que traen ganas de convertirse en pastores del rebaño perredista. 
 
POR UN LADO está Agustín Guerrero, vinculado claramente a los designios del huracán de Macuspana, Andrés 
Manuel López Obrador. 
 
DEL OTRO LADO está Mary Telma Guajardo, conocida, entre otros motivos, por haber metido a San Lázaro -a 
hurtadillas- al prófugo michoacano Julio César Godoy Toscano. 
 
PERO AHÍ no acaba la cosa, se comenta que Encinas quiere pasarle la estafeta a Armando Ríos Piter, a quien no se 
le hizo ser candidato a gobernador en Guerrero. 
 
Y, CLARO, no se puede descartar que, en una de ésas, el bueno resulte ser el otro Chucho: Jesús Zambrano. 
 
A VER quién más se apunta para manejar los destinos del grupo parlamentario perredista. 
 
EL QUE hoy tendrá reflectores internacionales -y un frío endemoniado- es el mexiquense Luis Videgaray, pues 
anda de visita en Washington. 
 
EL PRIISTA está en la helada capital estadounidense para dar una conferencia en el Woodrow Wilson Center, en 
su calidad de presidente de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados. 
 
VIDEGARAY también se reunirá con sus pares del Congreso norteamericano, así como con funcionarios del BID y, 
por la tarde, se encontrará con el embajador Arturo Sarukhán. 
 
MIENTRAS TANTO, en Toluca seguramente será la comidilla de sus competidores por la nominación del PRI a la 
gubernatura. 
 
¡HAGAN SUS APUESTAS! En los pasillos del gobierno federal se comenta que ya hay un integrante del equipo 
presidencial haciendo maletas. 
 
PARA MÁS SEÑAS, dicen que quien se va es el procurador Arturo Chávez, pues al parecer en Los Pinos no están 
muy contentos con su desempeño. 
 
NO ES POR andar alimentando chismes, pero sabido es que el chihuahuense no era la verdadera opción de Felipe 
Calderón, quien en realidad quería ahí a Francisco Blake. 




